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Colección Bulevar 1999 A l g o  N u e v o  

B a j o  el

Del 16 al 31 
de Mayo -1 9 9 9

P erió d ico  In d e p e n d ie n te  de P u e rto lla n o  - A lm ad én  y C iudad R eal

Ano 1 - N úm ero 5 
P.V.P. 100  Ptas.
0 ,60  Euros

Edita

Ediciones

GAFAS GRADUADAS

5.850
35 ,16  Euros Esf: 4/ CH.+-2

Fiesta de Interés 
turístico Regional

Este año la festividad del Santo Voto ha obtenido la categoría de Fiesta de Interés Turístico Regional concedida por la Junta. El 
Voto rememora el compromiso que los ciudadanos de Puertollano contrajeron con la Virgen por salvarlos de la peste que asolaba 
nuestro país en la Baja Edad media. Aunque ha ido perdiendo gran parte del ceremonial religioso es una de las tradiciones que 
mayor raigambre posee, no ha dejado de celebrarse a pesar de haber vivido momentos poco propicios para la celebración de actos 
festivos. Cuaderno Interior

• ....... ..... . N

Puertollano:
Em ergencia

El plan de Emergencia 
E x te rio r del com plejo 
petroquímico estará opera
tivo a principios de verano 

Pág.4

A lcudia
A legaciones a la

ca rre te ra

CEVA ha presentado 
varias alegaciones al traza
do de la carretera de Sola
na del Pino a Mestanza.

Pág.10

Entrevista  
Sánchez M enor

Este genial atleta hace 
un repaso a su carrera de
portiva y como preparador 
físico numerosos Centros de 
Eduacación de Puertollano.

Pág. 12

V olapié
Feria Mayo

Presentación de la 
nueva sección dedicada al 
mundo de los toros y análi
sis de la Feria de Mayo

Pág. 20

M úsica  
Radio M acuto

Una mirada a la situa
ción actual de la música en 
el ámbito local y nacional. 
Con las últimas noticias mu
sicales de Puertollano y su 
comarca.

Pág. 21
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Infórm ese: 
926 250577

PUBLICIDAD

Canal 43
Ciudad Real v

Canal 47
Puertollano y comarc

Canal 38
Tomelloso, Alcázar, Manzanares y
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Todo lo que pasa 
en Ciudad Real con'■ '■■■•V':-.... ■ • •-

sólo mover un dedo

Oretania

SABADOS DOMINGOS

M ayo 1999
Del 1© al 31

LUNES A VIERNES
00:00 Só/o Música
10:00 Inform ación Nacional e Internacional 
12:00 Vidente: M ercedes Monleón
12:30 Objetivo Diario (Reposición)
13:30 La Prórroga (Reposición)
14:00 Candidatos
14:30 Las Noticias (1a Edición)
15:00 Inform ación Nacional e Internacional 
15:55 La Música que viene
16:00 Telenovela: Corazón de Diam ante  
17:00 Tiempo para ti. (Arantxa del Sol)

(TV en Rosa con Jesús Mar ¡ñas. Los Lunes) 
18:00 Tarde Infantil
18:55 La Música que viene
19:00 Lunes: E l Catalejo. (Cultura)

Martes: E l Estribo. (H ípica)
Miércoles: Dos Butacas por favor. (Cine) 
Jueves: Todo Motor. (Motor)
Viernes: Local Musical. (Música) 

19:30 Docum ental
20:00 Tertulia
21:00 Vidente: Isabel Nogales
21:30 Las Noticias (2a Edic.)
22:10 La Música que viene
22:15 Objetivo Diario
23:30 La Prórroga
00:00 Las Noticias (Reposición)
00:30 Sólo Música
01:30 Película X  (viernes y  sábados)

Algo nuestro
03:00 Sólo Música 03:00 Sólo Música
13:30 Vidente: Isabel Nogales 13:00 Vidente: Isabel Nogales
14:00 La Caza y  Pesca 13:30 Tv en Rosa con Jesús M
14:30 La Semana en Noticias 14:30 La Sem ana en Noticias
15:00 Cine 15:00 Cine

Sólo Música Sólo Música
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I M ayo 1995
Pei 16 al 31 PUERTOLLANO © ra ta n ia

El A yuntam ien to  se en carg ará  de co n servar esta p ieza de l patrim onio  h is tó rico -arq u itec tó n ico  m inero

Rotonda minera
La rotonda del Sector II contará en un plazo no superior a tres meses con un nuevo elemento en su fisonomía, el castillete denominado «Santa

María, perteneciente a la empresa Encasur, será ubicado en el centro de dicha rotonda

Manoli Barragán

Esta iniciativa ha sido po
sible gracias al convenio de co
laboración firmado entre el Ayun
tamiento de Puertollano y la Em
presa C arbon ífe ra  del Sur 
(Encasur), mediante el cual ia 
empresa cede al municipio el 
castillete y se compromete a su 
desmontaje, incluidos ios derri
bos necesarios, la limpieza (cho
rreo con arena), pintura, trasla
do y el montaje en el nuevo em
plazamiento. La compañía ha fi
jado un importe de 10 millones 
de pesetas para la ejecución de 
estas operaciones.

El Ayuntam iento por su 
parte se compromete a mante
ner y conservar esta pieza de ia 
historia minera que pasa a for
mar parte del patrimonio muni
cipal. Además de asumir las fun
ciones de promotor dei traslado 
y ubicación del castillete para lo 
que abonará los costes de re
dacción del proyecto y del estu
dio de seguridad, dirección téc
nica de la obra y coordinación 
de la seguridad durante la eje
cución de ia misma. Asimismo 
correrá con los gastos derivados 
de la obra civil preparatorios de 
la rotonda, es decir, la cimenta
ción para anclar el montaje.

El Castillete de Santa Ma
ría mide 34 metros, fue construi
do en la década de los años 20 
en la zona del poblado minero de 
Peñarroya, por lo que «tiene una 
sentimentalismo especial para 
los mineros» en opinión de Mi
guel Colom o, d ire c to r de 
Encasur.

Durante la firma del con
venio el a lca lde , C asim iro  
Sánchez manifestó su agrade
cimiento ante las facilidades 
ofrecidas por Em presa 
Carbonífera cuyos responsa

bles, «desde un primer momen
to atendieron nuestra petición». 
Casimiro aseguró que al no exis
tir una figura legal que garantice 
la conservación de los castilletes, 
la corporación municipal resol
vió su traslado a la ciudad don
de permanecerá al alcance del 
Ayuntamiento que se encargará 
de su conservación.

En cuanto a su nueva ubi
cación el alcalde afirmó , que 
se trata de una zona propicia 
pues los viajeros podrán contem
plarlo desde el AVE y apostó 
porque en el futuro se convirtierá 
en un símbolo emblemático de 
la ciudad, «una pequeña Torre 
Eifel», matizó.

Miguel Colomo, que estu
vo acompañado por Luis Miguel 
Martín director de Recursos Hu
manos, señaló que su intención 
es fomentar el compromiso de 
la empresa con el pasado mine
ro de Puertollano, al que contri

buye directamente la labor de re
cuperación y conservación del 
patrimonio minero arqueológico 
desempeñada en su propio mu
seo. Y añadió que Encasur está 
abierto a nuevas donaciones si 
bien, aseguró que existirían ma
yores dificultades a la hora de 
contribuir además con aporta
ciones económicas similares a 
las establecidas en este conve
nio.

El castillete se encuentra 
en un estado de conservación 
aceptable, aunque algunos ele
mentos tendrán que ser repara
dos y acondicionados, como el 
tramo de escaleras que condu
cen al segundo piso. Colomo 
explicó que en la fase de des
montaje, se descompondrá el 
castillete en cuatro partes, de 
esta forma se facilita su trans
porte. Y añadió que el traslado 
del mismo tendría lugar por 
Almodóvar, ya que el actual

Puente de San Agustín no tiene 
las medidas necesarias para que 
pueda cruzarlo el trá iler que 
transportará el castillete.

Rotonda de Plástico

La segunda rotonda situa
da en el Sector II, justo en fren
te de las superficies comercia
les y del Pabellón Deportivo, está 
a la espera de que el Ministerio 
de Fomento proceda al acondi
cionamiento de la misma. Su es
pecial ubicación, dado que en 
la zona confluyen el tráfico que 
proviene de la carre tera  de 
Almodóvar con dirección a Ciu
dad Real, es acceso directo a la 
calle Malagón, una calle que so
porta una intensa circulación, 
como consecuencia del desa
rrollo de la construcción en di
cha área, además de la concen
tración de vehículos de perso
nas que a diario utilizan las ins

talaciones deportivas o las su
perficies comerciales, recomien
dan su urgente ejecución.

En este sentido el concejal 
de Urbanismo, Eduardo Martí
nez envió el pasado 20 de abril 
un escrito al Ministerio de Fo- 
mento'solicitando el cumplimien
to del compromiso manifestado 
en el 97 por parte de dicho Mi
nisterio, de acometer las obras 
de la rotonda de unión del Sec
tor il con la carretera N-420 en 
el bienio 98-99. Asimismo, este 
concejal comunicó a los medios 
de información la respuesta re
m itida  al Ayuntam iento de 
Puertollano por Juan Antonio 
Mesones, ingeniero jefe de la 
Dirección General de Carrete
ras, en la que textualmente dice 
«acusamos recibo del escrito de 
fecha 20 de abril», «y con esta 
misma fecha se ha trasladado a 
la Subdirección General de Con
servación y Explotación de la 
Dirección General de Carrete
ras del Ministerio de Fomento». 
Eduardo Martínez afirma no 
comprender como una obra que 
estaba planificada, prevista y co
municada por escrito que se 
acometería en el bienio 98-99, 
«estemos a mediados del 99 y 
todavía no se tenga notificación 
sobre la situación actual de di
cho proyecto».

Ante la apertura de las su
perficies comerciales, se aco
metió, con ei visto bueno del Mi
nisterio de Fomento, una roton
da provisional de plástico, que 
permite su desmontaje con rapi
dez y mínimo coste. El concejal 
de Urbanismo explica que dicha 
rotonda fue un proyecto que aco
metió la empresa Continente 
bajo la supervisión del Ayunta
miento, para soslayar los proble
mas que el tráfico podría gene
rar de no existir.

r

A T E N C I O N
AM PLIAM OS NUESTROS SERVICIOS CON LAS ULTIM AS NOVEDADES EN TELEFONIA

TELEFO N IA  M O VIL ( M O VISTAR , M O V IL IN E  )
TE LEFO N IA  F IJA  

CENTRALITAS TELEFO N IC A S  
AHORRE DINERO EN SU FACTURA DE TELEFO NO  

ESTUDIO S PERSONALIZADOS, G RATUITO S, DE SU FACTURACION

Avenida 19 de Mayo, 50 
Tel.: 926440020 Fax: 926440150 
email: comercial@cemax. net 

13.500 Puertollano (Ciudad Real)
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O re tan ía PUERTOLLANO Maf© 1999
Del 1© sí  31 1

El Plan de Emergencia 
Exterior llegará en verano

Antiguo parque de bomberos de Repsol

II Concentración 
de Encageras de 

la Provincia

M. Barragán

Antonio Pina se desplazó 
a Puertollano, junto a Avencio 
Cutanda y el delegado de la Jun
ta, José Fuentes para presentar 
el Plan de Emergencia Exterior 
del Complejo Petroquímico de 
Puertollano, que estará operati
vo en el verano, según dijo Pina. 
Acompañándole se encontraban 
el alcalde, Casimiro Sánchez y 
los responsables de las fuerzas 
de seguridad de la ciudad y de 
Protección Civil.

Con este Plan se busca 
conseguir dos objetivos por un 
lado la formación de los profe
sionales de la seguridad de la 
ciudad ante cualquier posible 
emergencia. Y por otro que los 
ciudadanos sepan cómo reac
cionar ante las mismas para lo 
cual se llevará a cabo una cam
paña publicitaria pedagógica 
social, con el fin de que los ciu
dadanos sepan como actuar 
desde sus propios hogares.

En la consecución del 
mencionado Plan, señaló Pina, 
se ha hecho en primer lugar un 
trabajo de campo analizando to
das las posibles situaciones de

emergencia que podrían plantear- 
se dentro  del C om plejo 
Petroquímico y cuales serían las 
repercusiones que hacia el ex
terior podrían repercutir. En se
gundo lugar se ha realizado un 
estudio de los recursos que el 
Ayuntamiento y las diversa ins
tituc iones  tienen dentro  de 
Puertollano, un proceso forma- 
tivo del personal relacionado con 
la seguridad de la ciudad.

Asimismo se ha dotado 
tanto al interior como al exterior 
del complejo de la tecnología 
adecuada que permite detectar 
cualquier fallo y ofrecer la infor
mación necesaria en cada mo
mento.

En el mismo acto se pro
cedió a la entrega del primer 
equipo de herramientas que los 
cuerpos de la seguridad podrán 
utilizar ante cualquier situación 
de eventualidad, entre las que po
demos mencionar un detector de 
gases que detecta la proporción 
de oxígeno en la atmósfera, y 
advierta sobre la concentración 
excesiva de cualquier gas explo
sivo, una linterna antideflagrante, 
que permite ser utilizada aunque 
haya cualquier tipo de gas infla

mable en el ambiente. Y 10 tra
jes, que han sido confeccionados 
para resistir la agresión química. 
En el interior llevan una botella 
de aire comprimido que permite 
al usuario del traje respirar sin la 
necesidad de entrar en contacto 
con la atmósfera agresiva, el cos
te del mismo es de unas 700.000 
pesetas.

Antonio Pina explicó que el 
Plan no debe ser entendido 
como un elemento estático, por 
el contrario afirmó que « es di
námico» porque debe saber qué 
elementos de riesgo existen en 
el complejo que puedan tener re
percusión sobre la vida de la ciu
dad, y este análisis «no se aca
ba nunca, porque tampoco los 
productos finales, ni la forma de 
almacenamiento es siempre la 
misma». La capacidad de res
puesta del Plan debe Ir en para
lelo a la evolución de la industria 
química.

Asimismo, Pina anunció el 
compromiso de la Junta de apor
tar 10 millones de pesetas más 
para el acondicionamiento y fi
nalización del edificio que alber
gará a los cuerpos de la Policía 
local y Protección Civil.

M.B.

Unas 300 encageras se 
dieron cita en Puertollano con 
motivo de la II Concentración 
de Mujeres Encageras de la 
Provincia que la Asociación 
Santa Agueda organiza des
de hace dos años. El Paseo 
de Puertollano se llenó del 
color rojo de las gorras de las 
participantes, que las desta
caba entre el concurrido pú
blico que acudió, estimula
do por el buen tiempo y por 
la curiosidad dé comprobar 
por si mismos la elaboración 
de estos delicados trabajos de 
encaje.

La Presidenta de San
ta Agueda, la primera aso
c iac ión de m ujeres 
mastetomizadas de la provin
cia, Ana Valderas, se mos
tró sorprendida ante la res
puesta de las encageras, ya 
que asistieron más de las en 
principio previstas, y de los 
ciudadanos de Puertollano. 
Ana señala que el objetivo de 
este tipo de encuentros se 
basa en dos puntos funda
mentales, en primer lugar 
crear un espacio lúdico, rea- 

.lizando actividades que lleven 
a las mujeres que sufren cán-

Oretania
El jefe Comercial de; 

la Subdlrección General de 
Ciudad Real y Madrid de 
Unicaja, Jav ie r J im énez, 
presentó en Puertollano un 
nuevo sistema de compra 
denominado Flexicompra.

Este sistema perm ite 
al usuario de la ta rje ta  de

cer de mama a salir a la calle 
y olvidar su enfermedad. Y en 
segundo rescatar una vieja 
tradición típica manchega que 
parecía estar cayendo en el 
olvido.

Asimismo, agradeció la 
colaboración de los toreros, 
Víctor Puerto, El Cordobés, 
Litri, que se acercaron a co
nocer la labor artesanal de 
estas encageras. Además, 
cabe destacar que El Cordo
bés se quedó prendado de 
unas botitas de encaje que 
una de las participantes es
taba confeccionando y que 
la Asociación Santa Agueda 
le hará llegar como primer 
regalo para su futuro bebe.

La concejalía de Cul
tura contribuye a la celebra
ción de esta concentración 
financiando los gastos de 
las camisetas, las gorras y 
los obsequios que se les da 
a las participantes. Mientras 
que Santa Agueda se en
carga de su organización, 
pero sin lugar a dudas la 
actividad más importante de 
esta Asociación es su labor 
anónima de ayuda, informa
ción y apoyo a las mujeres 
que sufren un cáncer de 
mama.

c réd ito  del c itado  banco 
aplazar el pago de las com
pras a fin de mes, fracc io 
narlo , o pagarlo  en tres 
meses sin intereses, inclu
so rea lizar compras con el 
pago aplazado en 12 me
ses sin que el cliente ten 
ga que pagar ningún tipo 
de interés.

F lexicom pra

E stamos  a su d is po sic ió n  e n :

Ctra. Puertollano-Argamasilla, km.5

Hijas de Florencio Muñoz

Tels.: 926 477340 
926477341 

Fax.: 926 478091

S«
c o n c e s io n a rio  

C itroen  en  
P u e rto lla n o

Donde las tapas y  el 
vino de la tierra brillan

C/ San Gregorio, 25 
Teléf.: 926 428627

OPTICAS 3 0 0 0
Monturas

Garantizadas

Paseo San Gregorio, 7 
Telf.: 926 429051 
13500 Puertollano

v____________________)
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I M ayo 199!
Peí 18 al 31 BREVES/OPINION O retani

CEVA denuncia el derribo 
de un edificio histórico

Oretania

El Colectivo Ecologista 
Valle de Alcudia ha remitido 
a los medios de comunica
ción social un escrito en el 
que denuncian el derribo que 
se esta realizando del edifi
cio del castillete del Pozo de 
Santa María (Barriada de 
Asdrubal).

Cuando tanto se está 
hablando últimamente, mani
fiestan, de conservar el pa
trimonio arquitectónico e in
dustrial de nuestra localidad, 
«he aquí un ejemplo de todo 
lo contrario: se está derriban
do el edificio que rodea al 
castillete antes menciona
do». Para mayor agravante, 
continua el escrito, se en
cuentra catalogado en el In
ventario de Edificios de Inte
rés Histórico de la Junta de

Comunidades con la clasificación 
ns 3 de Interés Provincial.

Asimismo, se lamentan del 
grave atentado al patrimonio ar-

qu itectón ico-industria l de 
Puertollano supone el derri
bo del castillete del Pozo San
ta María.

Las obras de la V ariante  
Sur com enzarán en

breve
Oretania

El consejero de A gri
cultura y Medio Ambiente 
manifestó en Puertollano, 
a donde acudió para man
tener una ronda in form ati
va con diversos colectivos 
em presaria les de la c iu 
dad, que la tram itación del 
expediente de la Variante 
Sur ha fina lizado . Así, a 
mediados de mayo la Jun
ta e m it irá  el in fo rm e  
medioambiental favorable, 
y la D iputación podrá co
menzar las obras con in
mediatez.

Asim ismo, reconoció

que la construcción de la m is
ma se había retrasado por el 
«empecinam iento de la Dipu

tación en no querer rea li
zar un estudio de Impacto 
Ambiental»

C a rta s  a l D ire c to r

Las cartas dirigidas a esta sección no deberán exceder 
de 30 lineas m ecanografiadas y han de llegar debida

mente identificadas con firma, nombre, número del DNI, 
dirección y teléfono.

Opinión
Los artículos de opi

nión dirigidos a esta sec
ción no deberán exceder 
de 1 folio mecanografiado 
a doble espacio y una cara, 
han de llegar debidamen
te identificados con firma, 
nombre, número del ONI, 
dirección y teléfono.

Por respeto a la plura
lidad ORETANIA se com
promete a aceptar aque
llas réplicas, matizaciones, 
sugerencias o quejas que 
procedan de los lectores y 
sean de interés general, 
siempre que se ajusten ai 
respecto que merecen las 
personas e instituciones.

Puedes enviar tus cartas al 
D irector o artículos de 

opinión a:

Dirección Postal:
Oretania
Apartado de correos n9 10 
C/ Ave María, 11-1SA 
13500 Puertollano

Dirección electrónica:
oretania@teleline.es

Nota
Debido a la cantidad de ar
tículos de opinión recibi
dos y a la extensión de ios 
mismos nos vemos en la 
necesidad de aplazar la 
publicación de algunos de 
ellos. Se publicaran todos 
y por riguroso orden de 
llegada a nuestra redac
ción no discriminando nin
guno de ellos por su con
tenido, salvo aquellos que 
lleguen de una forma anó
nima.

Una re flex ió n  mas sobre  
Kosovo
Javier Villa Calero

Me pregunto seriamente si 
tendrán razón todos los profe
tas y visionarios que en alguna 
ocasión pronosticaron el fin del 
mundo con el fin del milenio, y 
si acaso no será la invasión de 
Yugoslavia sino los rumores 
que preceden y acompañan a 
los cinco jinetes del Apocalip
sis. Realmente cuando menos 
resulta preocupante.

De todas maneras, aunque 
no sea este al año en que se 
escriba el último capitulo de 
nuestra  c iv ilizac ión , no me 
cabe la menor duda de que la 
invasión de un país soberano 
efectuada por los Estados Uni
dos de América, léase OTAN a 
efectos oficiales, marca un hito 
importante en la historia mun
dial.

Una actuación de este tipo, 
solo indica una prepotencia sin 
limites dejando al mismo tiem
po sin contenido a una ya de
bilitada ONU, que de ser ga
rante del orden internacional, 
a pasado a ver impotente como 
un país con nuevas ansias 
im peria lis tas  decide lo que 
debe o no debe hacerse con el 
orden mundial. Esta actuación 
de la OTAN al margen de la 
ONU constituye una flagrante 
ruptura de la legalidad vigente 
en el entorno internacional y 
sienta las bases para futuras 
actuaciones de este tipo, -a h o 
ra se arroga el derecho a ac
tuar en las repúblicas ex sovié
ticas- si la decisión unilateral 
de un solo país lo considerase 
oportuno, agravándose así el 
retroceso de la dem ocracia 
mundial, que de una manera 
lenta pero inexorable esta sien
do empujada y expulsada allí 
donde no pueda verse e inclu
so donde no pueda recordarse.

Anticipo para todos aquellos 
que se sientan tentados a bus
car en estas palabras cualquier 
indicio de justificación para la 
conducta que presuntamente 
ha tenido el pueblo Servio, con 
el p re s id e n te  yu g o s la vo  -

Slobodan Milosevic- a la cabe
za, contra el puéblo Kosovar, 
que cualquier acto violento con
tra un grupo o etnia constituye 
el mismo tipo de delito que aho
ra se esta cometiendo contra 
ese otro pueblo supuestamen
te agresor, justificando los he
chos por una llam ada 
eufemísticamente “intervención 
humanitaria”.

Debemos abrir los ojos para 
descubrir las verdaderas razo
nes de esta operación y próxi
ma ocupación cuando como 
bien sabemos existe en el seno 
de la OTAN un país con una 
situación muy similar y que en 
ningún caso ha merecido si
quiera una mención al respec
to.

Es tan grave este nuevo im
perialismo norteamericano que 
si no surge un bloque politico
económico con capacidad su
ficiente para equilibrar la ba
lanza, en breve tiempo contara 
con el poder para someter a los 
pueblos a su capricho y albe
drío de una forma totalmente 
injusta. No debemos permitir 
que la ONU deje de ser la or
ganización que se encargue de 
velar por todos aquellos valo
res que como la justicia y la li
bertad constituyen la base so
bre la que cualquier sociedad 
humana debe desarrollarse a 
través de un tejido social que 
alimentado equitativamente por 
estos valores forme ese gran 
cuerpo llamado “pueblo univer
sal” .

Solo me queda desear que 
sea en esta nuestra Europa 
donde nazca y crezca ese 
germen cívico, potenciando 
además aquellos países del 
norte que han llegado mas le
jos en ese camino. Que sea 
Europa en definitiva quien sir
va de cata lizador de la reac
ción norteam ericana y que 
impulse al margen o con es
tos, según sea su propia de
cisión, una sociedad más jus
ta y mas humana, aunque a 
la vista de los hechos algo no 
debemos estar haciendo bien.
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El ayuntam iento  de A lm adén cree que MAYAS A rea liza  una p rivatización  encubierta  del com plejo  po lid ep o rtivo

Almadén contra MAYASA
El Ayuntamiento lamenta la negativa a ceder en uso al Consistorio lo que se concibió con fines sociales

Oretania

El Ayuntam ien to  de 
Almadén asegura que Mayasa 
está realizando una privatización 
encubierta  del com ple jo  
Polideportivo «Príncipe de Espa
ña», usado por los almadenenses 
principalmente en verano, des
pués de observar la celeridad 
con la que esta empresa públi
ca ha desestimado una oferta 
municipal encaminada a garan
tizar que un bien construido con 
fondos públicos para el uso y 
d isfru te  de los m ineros de 
Almadén y sus familares, así 
como para el pueblo en general, 
continuara cumpliendo el fin so
cial para el que fue inicialmente 
concebido, en manos municipa
les y como si de un servicio pú
blico más se tratara.

El Ayuntamiento había so
licitado a la empresa pública le 
fuera cedido en uso el Complejo 
Polideportivo Príncipe de Espa
ña de esta localidad, complejo 
que incluye las piscinas que 
usan los almadenenses y visitan
tes cada verano para su disfru
te. Mayasa, entre cuyas condi
ciones establecía un alquiler 
anual de 3,5 millones de pese
tas, se ha apresurado a negar
se a esta cesión en uso.

El Ayuntamiento, tras la 
publicación el 6 de marzo de un 
anuncio en el que se ofertaba el 
arrendamiento del Polideportivo 
«Príncipe de España» de 
Almadén, se mostró interesado 
en que Mayasa le cediera el uso 
de d ichas ins ta lac iones 
polideportivas al objeto de llevar 
a cabo su gestión, preferente
mente indirecta, y garantizar de 
esta manera la continuación del 
fin social para el que la instala
ción fue inicialmente concedida. 
A cambio, el consistorio garan
tizaba una serie de inversiones 
que mejoraría las Instalaciones

y les darían más valor añadido.
CESION A CAMBIO DE 

INVERSIONES

En su petición, el Ayunta
miento almadenense mostró 
como deseable que la cesión 
fuera por tiempo indefinido, in
dicando que el consistorio se 
mostraba dispuesto a realizar las 
inversiones necesarias para ha
cer más atractiva y útil la insta
lación, para compensar de algu
na manera los beneficios que 
ofertas particulares puedan re
portar a la Empresa. Según ex
p lica  la a lca ldesa  Josefa 
Babiano, «pretendíamos no sólo 
aprovechar las instalaciones de
portivas sino realizar inversiones 
que permitan ofertar plazas ho
teleras bien con la construcción 
de un hotel o casas rurales, para 
cubrir la demanda de camas, en 
los terrenos desaprovechados a 
lo largo de estos 30.000 m2».

Este interés del equipo go
bernante almadenense se puso 
de manifiesto en la Comisión de 
Gobierno del pasado 20 de abril, 
en la que se acuerda mostrar por 
escrito su propósito a la empre
sa pública y refrendarlo con una 
visita a Madrid, el pasado 22 de 
abril, donde fueron atendidos por 
un representante de Mayasa. En 
la reunión estuvieron presentes 
el teniente de alcalde Julián Díaz, 
el secretario del Ayuntamiento, 
Arturo Delgado, y técnicos de los 
servicios jurídicos municipales.

Todos estos esfuerzos 
municipales, encaminados a la 
generación de más empleo y 
prom oción del turism o rural 
usando este complejo como un 
atractivo más a sumar a otros ya 
en marcha (proyectos PRODER, 
plaza de Toros, etc), resultaron 
vanos, ya que Mayasa no escu
chó la demanda municipal, pese 
a que, según comenta Julián 
Díaz, «en la pretensión de este

Ayuntamiento está desde hace 
años no sólo aprovechar las pis
cinas y pistas deportivas de 
Mayasa, sino emprender un pro
yecto de habilitación de más pla
zas hoteleras».

En la comisión de Gobier
no de la pasada semana, ésta 
«lamenta muy de veras, aún 
cuando no le sorprende, no se 
haya tenido en consideración 
la solicitud del Ayuntamiento, 
dejando claro que la cesión de 
uso pretendido (que se propo

nía pudiera ser indefinida en 
base a conversaciones mante
nidas en otro tiempo entre la 
Empresa y el Ayuntam iento) 
tenía por finalidad, y así se ex
presó con claridad, garantizar 
que un bien construido con fon
dos públicos para el uso y d is
fru te  de los m ineros  de 
Almadén, sus fam iliares y el 
pueblo en general, continuara 
cumpliendo, como un servicio 
público más, el fin social para 
el que fue concebido».

El A yu n ta m ie n to  de 
Almadén en su oferta se com
prometía a compensar a la em
presa de los beneficios que 
ofertas particulares pudieran 
reportarle mediante las inver
siones necesarias «con fondos 
cuya procedencia, según se 
expuso, no era exclusivamente 
municipal, motivo por el cual no 
podían precisarse con la pre
mura que se nos requirió» aña
día Julián Díaz, presente en la 
reunión de Madrid.

Se im puso por 8 a 2  a i Pío X II de C iudad R eal v d isp u tará  la fase reg io nal

Campeón Provincial
El Fútbol sala «Ayuntamiento de Almadén», campeón provincial de

categoría infantil

El equipo campeón junto al delegado de la Junta José Fuentes Pastrana y la alcaldesa Josefa Babiano, les acompaña 
el Director Regional de Deportes Sr. Martín del Burgo.

Fernando Fuentes/ALMADEN

El equipo de fútbol 
sa la  A y u n ta m ie n to  de 
Almadén se alzó con el tí
tu lo de campeón provin
cial de liga infantil al ven
cer al conjunto del Pío XII 
de C iudad  Real en 
Puertollano por el contun
dente resultado de 8 a 2. 
De esta forma, el equipo 
almadenense revalida su 
títu lo de campeón provin
cial y tiene opción a d is
putar la fase regional re
presentando a la provin
cia.

El partido fue des
de el p rinc ip io  de claro

dominio del conjunto que d i
rige Pedro Araujo, a pesar de 
que los cap ita linos estaban 
dotados de un gran potencial 
físico, como se puso de m a
nifiesto al final de la primera 
parte, en la que el FS Ayun
tam iento de Almadén ya ga
naba por 5 goles a dos.

En el segundo tiempo, 
los chicos de la cap ita l del 
mercurio ampliaron su ven ta 
ja  re s p e c to  al c o n ju n to  
ciudadrealeño, sumando tres 
tantos más en el marcador, lo 
que dio el resultado final de 
8 a 2.

Al térm ino del partido, 
el delantero A lberto, uno de 
los princ ipa les a rtífices  del

triun fo  almadenense, co
m en ta b a  con hum ildad  
que «sólo el perfecto tra 
bajo de equipo nos ha lle
vado a la v ic toria , que es 
tarea de todos».

Este títu lo  de cam 
peón s irv e  al co n ju n to  
Ayuntamiento de Almadén 
para pasar a d isputar el 
cam peonato regional en 
re p re se n ta c ió n  de esta 
provincia. Precisamente, 
los alm adenenses son los 
ac tua les  cam peones de 
Castilla La Mancha, por lo 
que habrán de defender 
su títu lo  a u tonó m ico  si 
q u ie re n  lle g a r hasta  la 
fase nacional. -
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«G uardería  Rural»
Manoli Barragán

La Comisión de Gobierno 
de la Mancomunidad acordó el 
proceso de selección del Mó
dulo de formación y Empleo de
nom inado, G ua rde ría  
Medioambiental, que fue apro
bado p re v ia m e n te  po r la 
consejería de Industria y Tra
bajo. El plazo de prescripción 
en el mismo estará abierto has
ta el día 20 de mayo, pudiendo 
realizarse en cualquiera de los 
ayuntamientos de la Mancomu
nidad del Valle de A lcudia y 
Sierra Madrona. El 28 de este 
mismo mes se dará a conocer 
el nombre de la empresa en
cargada de impartir el módulo, 
así como el de los alumnos.

Este curso va dirigido a 
personas que posean el gra
duado escolar y conocimientos 
previos en agricultura. El obje
tivo del mismo es formar a los 
asistentes en temas de protec
ción del medio natural, control 
de los vertidos, de diseminados,

El A yuntam ien to  de 
Almodóvardel Campo aprobó los 
presupuestos del 99 por un im
porte de 636.544 millones de 
pesetas con el voto en contra del 
P.P., a favor del PSOE y la abs
tención de Izquierda Unida. An
tonio León afirma que estos pre
supuestos suponen un aumento 
notable, en más de 120 millones 
de pesetas las inversiones rea-

etc. Los 14 alumnos seleccio
nados serán contratados por un 
periodo de 4 meses, durante los 
que recibirán la formación teó
rica en Fuencaliente y la prác
tica en los diferentes pueblos 
de la Mancomunidad.

En la misma Comisión se 
adjudicó la primera fase del in
ventario de caminos a la em
presa Sayfo por un importe de 
4.672.000 pesetas. Los traba
jos de esta primera fase, se
gún inform ó el gerente del 
C ED ER , C la ro  G arcía  
M inguillán, consistirán en la 
rea lizac ión  ca rto g rá fica  de 
unas fichas que incluyan cada 
uno de los caminos de los ocho 
municipios mancomunados.

También se analizó el plie
go de prescripciones técnicas 
particulares del inventario de 
Bienes y Derechos, que regu
la la. relación contractual entre 
la posible empresa adjudicataria 
y la Mancomunidad, es decir, 
establece los términos en los 
que se llevará a cabo el inven-

les y una bajada de los impues
tos directos y las tasas.

Asimismo, señaló que den
tro de la filosofía de eficacia y 
economía en la gestión munici
pal, desempeñada por el equipo 
de gobierno se ha conseguido 
reducir en más de 100 millones 
de pesetas la carga financiera a 
largo plazo, rebajándola de 
478.859 millones en el 95 a 
367.234 millones en el 98. Y la 
deuda a proveedores pasa de

taño. Y cuya aprobación se verá 
en la próxima Comisión de Go
bierno que tendrá lugar el 18 de 
mayo, en la que además está 
previsto que se acuerde la ad
quisición de un vehículo para 
la Oficina comarcal de Consu
mo, se liquide el presupuesto 
del 98, se presente el del 99 y 
se expongan los proyectos de 
la Mancomunidad al PRODER.

Otro de los acuerdos to
mados en la Comisión de Go
bierno de la Mancomunidad ce
lebrada el pasado 3 de mayo, 
fue el relativo al Plan Comarcal 
de Empleo para este año. Las 
líneas de trabajo del menciona
do plan serán la formación ocu- 
pacional continua, otra referen
te a la Cooperativa de segundo 
grado, el fomento del polígono 
y de viveros y la formación de 
líderes locales, como represen
tantes de los miembros que for
man parte de la Asociación para 
el Desarrollo Sostenible del 
Valle  de A lcud ia  y S ie rra  
Madrona.

157 millones en el 95 a 49 millo
nes en el 98.

En el mismo Pleno se apro
baron dos enmiendas presenta
das por el Grupo municipal de 
Izquierda Unida. La primera so
licitaba la aprobación del incre
mento de la partida de solidari
dad de 600.000 a 800.000 pe
setas. Y la segunda por la que 
el Ayuntamiento se hará cargo 
de la diferencia en la tasa del 
agua.

Una joven de 
20 años 

alcaldesa de
La Viñuela

Manoli Barragán

La joven Ana Belén 
Alonso Moreno es desde 
el pasado 11 de mayo la 
nueva alcaldesa pedánea 
de La Viñuela, tras la di
misión presentada por el 
anterior alcalde pedáneo, 
Raim undo M oreno 
Barona.

El prim er edil de 
Almodóvar del Campo, 
Antonio León Tirado, se 
trasladó a esta pedanía 
para presentar ante la 
Asociación de Vecinos a 
la nueva alcaldesa y agra
decer a Raimundo More
no, que presentó su dimi
sión por problemas fami
liares, el servicio presta
do a lo largo de sus años 
de mandato. «La labor de 
un alcalde pedáneo es 
dura, y no se ve recom
pensada, por eso agrade
cemos sus esfuerzos» se
ñaló Antonio León.

De Ana Belén dijo 
que es una joven compro
metida y con ganas de tra
bajar por su pueblo, «en
tra dentro de nuestra po
lítica encaminada a con
seguir que los jóvenes se 
impliquen en la actividad 
municipal, además inten- - 
tamos ofrecer igualdad de 
condiciones a todos con 
independencia  de su 
sexo». Señaló el alcalde 
de Almodóvar.

«Empedradilla»

En relación a la no
ticia aparecida en prensa 
donde se afirmaba que la 
Diputación había aproba
do el arreglo del camino 
de la «Empedradilla», An
tonio León aseguró no te
ner conocimiento alguno 
al respecto. Y añadió que 
de ser cierto espera que 
la Diputación lo comuni
que al Ayuntamiento de 
Almodóvar, «como sería 
preceptivo» . Adem ás 
apuntó que ésta había 
sido junto al arreglo de la 
carretera de Alamillo y la 
de San Benito a 
Torrecampo, las peticio
nes realizadas hace tiem
po desde el consistorio 
almodovense.

" Argamasilla  
celebra a San 

Isidro
Oretania

La Hermandad de San Isi
dro Labrador de Argamasilla de 
Calatrava celebró varios actos 
en honor al Patrón de los agri
cultores y ganaderos.

Los actos festivos se de
sarrollaron durante cuatro días, 
iniciándose ei sábado ocho de 
mayo con un concurso de 
petanca. El día 13 se celebró un 
el de bolos femenino y en la no
che tuvo lugar un concurso de 
platos gastronómicos y de dul
ces, patrocinado por la Herman
dad de San Isidro y el Ayunta
miento y organizado por la Aso
ciación de Amas de Casa de la 
localidad.

El viernes 14 de mayo, pre
vio a al festividad de San Isidro, 
se celebró una procesión con la 
imagen del Santo. Esa misma 
noche se inauguró la primera de 
las dos veladas de verbena.

El día 15 San Isidro fue 
trasladado desde la Iglesia a su 
Ermita acompañado por nume
rosos tractores, carros y caba
llos engalanados, muchos de 
los cuales participaron después 
en el posterior concursos de 
carrozas. Los actos festivos die
ron final con la segunda de las 
verbenas que se celebraron du
rante la festividad de San Isidro.

Vertido de 
Aguas

Fecales al río
Oretania

Ei Grupo Municipal Socia
lista de Argamasilla ha hecho 
pública un nota de prensa en la 
que asegura que en la obra del 
alcantarillado se están cometien
do irregularidades. Según este 
com unicado se han vertido 
aguas fecales del alcantarillado 
al río Tirteafuera, lo que puede 
suponer, alegan, «un foco infec
ciosos para los vecinos,» ya que 
la cantidad vertida es de unos 
300 metros de longitud y en al
gunos de sus lados ocupa toda 
la caja del río.

Los socialistas añaden que 
esto viene motivado por la falta 
de previsión a la hora de reali
zar dicha obra con un presu
puesto de 30 millones. Por últi
mo matizan que el colector tiene 
muy poca inclinación, y que el 
éxito de la obra radicará en la 
buena instalación de la nueva

Aumento de la inver
sión presupuestaría

Oretania

MESON
RESTAURANTE

Toda clase de 
comida de encargo

«TU MESON DE SIEMPRE»

Glorieta del Carmen, 3 - Tel.: 926 483001
Almodóvar del Campo j

C/ Darro, 36 - Tel.: 926 484480  
13580 Almodovar del Campo

M- Lu isa  y  Chus  
A seso ras  en decorac ión

ELECTRO-HARINERA-PANIFICADORA 
DE ALMODOVAR DEL CAMPO S.A.

Plaza del Pilar s/n. 13580 Almodóvar del Campo
Telf.: 926 483325 Ciudad Real
Fax: 926 483204
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Diez empresas agroalimentarias de la provincia se dan a conocer al mercado checo

Los productos de 
Ciudad Real en Praga.

El presidente de la Diputación Provincial, Luis Jesús Garrido, junto al embajador de España en la República Checa, Juan 
de Barandica, y el resto de representantes de la Delegación de Ciudad Real que asistieron a la presentación de produc
tos. Entre ellos figura D. Vicente Buendía presidente del FEPU.

Oretama

Los productos
agroalimentarios de la Provincia 
de Ciudad Real (vino, queso, 
conservas, productos cárnicos y 
pasta) han sido objetos de inte
rés por parte del sector empre
sarial especializado de la Repú
blica Checa. Hasta su capital, 
Praga, se trasladaron, a finales 
del pasado mes de abril, diez em
presas de la provincia manche- 
ga para dar a conocer sus pro
ductos al mercado checo, con 
la sana Intención de introducirse 
en este pais.

Detrás de la promoción de 
estos productos está la Diputa
ción Provincial de Ciudad Real, 
que a través de su Patronato de 
Intereses Provinciales (PIP), tie
ne la misión de facilitar este tipo 
de acciones a las empresas de 
la provincia.La Cámara de Co
mercio, desde su Departamento 
exterior,ha sido la encargada de 
organizar este acto, que además 
ha contado con el interés y el 
apoyo de la Embajada de Espa
ña en la República Checa. La 
presentación se llevó a cabo en 
el prestigioso marco del Hotel 
Radlsson Sas de Praga, asistien
do al mismo cerca de 170 re
presentantes de em presas 
checas dedicadas a la importa
ción, distribución y hostelería, 
asi como una veintena de perio
distas de revistas y publicacio
nes especializadas que darán a 
conocer la buena presencia y 
calidad de los productos de Ciu
dad Real.

El encargado de inagurar 
protocolariamente el acto de pre
sentación de estos productos fue 
el embajador de nuestro país en 
la R epública Checa, Juan 
Barandica, junto al presidente de

la Diputación de Ciudad Real, 
Luis Jesús Garrido. El máximo 
representante de nuestro país 
en Praga, conocedor de los gus
tos y exigencias de los checos, 
matizó que los productos espa
ñoles van siendo cada vez más 
conocidos en esta zona de Eu
ropa y que los resultados de las 
exportaciones españolas iban 
siendo cada vez mejores. Con 
respecto al acto de presentación 
de estos productos 
ciudadrealeños, ei embajador se 
mostraba optimista: «Me parece 
especialmente interesante esta 
promoción y no me cabe la me
nor duda del progreso que va a 
suponer para los intereses de la 
región manchega»

Por su parte, el presiden
te de la Diputación, Luis Jesús 
Garrido, se mostró satisfecho 
por cuanto desde hace cuatro 
años que se están haciendo este 
tipo de acciones, las salidas al 
comercio exterior están dando 
sus frutos, incrementando la ba
lanza de comercio exterior en lo 
que respecta a la provincia de 
Ciudad Real por encima del 40 
por ciento. «Si hemos hecho 
enormes esfuerzos en produc
ción, hemos mejorado la calidad 
de nuestros productos y en es
tos momentos somos posible
mente los más competitivos en 
el sector agroalimentario de Es
paña, no hay razón para que no 
seamos capaces de exportar 
nuestra riqueza. Creo que las 
instituciones podemos hacer 
mucho apoyando este tipo de 
acciones porque en definitiva 
repercute en el progreso de 
nuestra provincia y nuestra re
gión». El vicepresidente de la 
Cámara de Comercio y máximo 
representante de la misma en 
esta acción comercial, Vicente

Buendia, se expresaba en senti
do parecido, señalando que este 
tipo de actos para lo que sirve es 
para demostrar la calidad que tie
nen nuestros productos, «por eso 
es importante que las empresas 
de Ciudad Real salgan y demues
tren lo que son capaces de ha
cer. Desde las instituciones lo 
único que podemos ofrecer es 
ayuda y apoyo para que el mer
cado exterior conozca que nues
tros productos son competitivos 
y de calidad».

Las empresas de la pro
vincia de Ciudad Real que han 
participado en esta misión co
mercial han sido: Conservas 
Huertas, de Malagón, dedica
da a la elaboración de platos 
cocinados: Frimancha (Indus
tr ia s  C á rn icas) , de 
Valdepeñas, que elabora pro
ductos y derivados: Honesta

Manzaneque, de Manzanares, 
dedicada a la fafricación de 
pastas alimenticias y harinas: 
Industrial Quesera Cuquerella, 
de Malagón, que elabora que
so manchego: y las empresas 
elaboradoras de vino de D.O. 
Cooperativa Jesús del Perdón, 
Vinícola de Castilla y Vinos y 
Bodegas, de Manzanares.

Según datos de la Cáma
ra de C om erc io , desde el 
acuerdo de colaboración de la 
República Checa y la Unión 
Europea en 1993, han ido en 
aumento las relaciones comer
ciales entre España y este país 
En 1998 las exportaciones es
paño las con la R e púb lica  
Checa movilizaron 400 millones 
de dólares, mientras que las 
Importaciones de productos 
checos a España supusieron 
300 millones de dólares. En el

sector turístico, el pasado año 
a cu d ie ro n  a la R epúb lica  
Checa cerca de 300.000 turis
tas españoles, siendo 150.000 
los checos que visitaron Espa
ña.

El vino y el queso de la 
Mancha se han abierto ahora un 
camino en el país amigo. En su 
dieta, los checos consumen con 
frecuencia estos dos productos, 
si bien de origen principalmente 
francés e italiano. A partir de 
ahora podrían disponer también 
de de un elemento más que de
gustar y paladear. Si estos pri
meros contactos comerciales se 
consolidan en un futuro no muy 
lejano, Castilla-La Mancha en ge
neral, y la provincia de Ciudad 
Real en particular, podrían estar 
presentes en las mesas de las 
familias checas.

Polígono Industrial «Larache»
C/Travesías Eras del Cerrillo, 5 
13005 Ciudad Real 
Tfno. y Fax: 926 212046

PUERTOLLANO:

C O M U N IC A C IÓ N

TURO
P U B LIC ID A D

DELEGACIÓN EN

Ave M aría , 11 - 1° A 
Tel.: 630  9 5 9 6 9 7  
Fax: 9 2 6  4 2 8 8 9 3  
Em ail: o re tan ia@ te le line .es

DISEÑO - PUBLICIDAD - REGALOS DE EMPRESA - RECLAMOS P U B LIC ITA R IO S
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CEVA presentó las 
alegaciones dentro

del plazo
Manoli Barragán

Vicente Luchena coordina
dor del Colectivo Ecologista Va
lle de Alcudia (CEVA), niega las 
manifestaciones aparecidas en 
prensa en las que se afirmaba 
que las alegaciones presentadas 
por este colectivo al trazado de 
la carretera de la Solana del Pino 
se habían hecho fuera de pla
zo. Luchena asegura que el re
curso de CEVA se presentó el 
último día, pero dentro del plazo 
establecido, «tenemos el certifi
cado sellado del funcionario en
cargado de recoger las alega
ciones que atestigua que se hi
cieron en el tiempo marcado por 
la ley».

Las alegaciones presenta
das por CEVA recogen un total 
de 15 puntos, en los que los 
ecologistas muestran su discon
formidad con el proyecto de 
Estudio de Impacto Ambiental 
(EIA) propuesto. Y afirman que 
la única opción posible desde el 
punto de vista ambiental es , 
como en su origen se justifica
ba la obra, el acondicionamien
to de la actual carretera de 
Mestanza a Solana del Pino.

En el recurso presentado 
señalan que la opción elegida 
por la empresa consultora con
traviene gravemente la justifica
ción del proyecto que era la 
«mejora del trazado», cuando

con éste se convierte en una 
nueva carretera, (aproximada
mente en un 97%, y se llega a 
separar 3 km de la actual), des
echando 5 trazados alternativos 
debido a su coste.

Asimismo, consideran que 
se ha vulnerado el espíritu de la 
ley al no facilitar el EIA al colec
tivo del Valle de Alcudia, impli
cado cercanamente en el pro
yecto, ni a ninguno de los 13 de 
la provincia de Ciudad Real, y 
en cambio se ha facilitado el in
forme a 14 grupos ecologistas y 
conservacionistas de fuera de 
nuestra provincia. Además en el 
propio informe de Impacto se re
conoce que la ruta elegida afec
ta a una zona propuesta como 
Lugar de Interés Comunitario 
LIC ns 119, denominado Sierra 
Madrona.

Mientras que el diseño de 
la nueva carretera es el que se 
da a las vías rápidas que atra
viesan zonas amplias del territo
rio; se «olvida», dicen, que el tra
zado cruza un área abrupta de 
un elevado interés natural, cuan
do existen otras carreteras en 
nuestro país perfectamente mo
dernas y seguras que no supo
nen una agresión al entorno. 
Por todo ello consideran que el 
diseño se ha realizado desde un 
«sillón de un despacho sin ha
ber visitado la zona».

En otro de los puntos de

las citadas alegaciones, CEVA 
expone que la empresa redacto- 
ra del EIA desecha la importan
cia de las dos vías pecuarias 
afectadas por el trazado, con lo 
que demuestran «su total desco
nocimiento de la realidad de la 
comarca y la actual Ley de vías 
Pecuarias, que impulsa la utili
zación de las mismas para usos 
a lte rna tivos como el 
ecoturismo». Y añaden que las 
opciones 4, 5 y 6 transcurren 
por la vía pecuaria denominada 
Vereda de la Antigua, una vía 
con un potencial muy elevado, 
señala Vicente Luchena, para el 
desarrollo de actividades de 
ecoturismo y educación ambien
tal; que en el ámbito regional 
están siendo promocionadas por 
la Junta de Comunidades y cuyo 
desarrollo en esta zona es incom
patible con la construcción de la 
carretera.

Por último, critican que el 
informe de la empresa redacto- 
ra contenga afirmaciones como, 
«Del análisis de los inventarios 
consultados se desprende que 
no existen valores sobresalien
tes, motivo por el cual la zona 
carece actualmente de figura de 
protección legal». Ante lo cual 
CEVA reitera su opinión del des
conocim iento profundo de la 
zona que posee la empresa con
sultora, ya que el área afectada 
cuenta con esos valores, no en 
vano, la zona ha sido propuesta 
como lugar de Interés comuni
tario, matizan, además, que la 
Mancomunidad del Valle de Al
cudia ha solicitado que esta zona 
sea declarada Parque Natural.

El consejero de Agricultu
ra y Medio Ambiente, Alejandro 
Alonso ratificó la existencia de 
alegaciones a la construcción de 
la carretera de Solana del Pino. 
Añadió que el retraso de las 
obras ha sido producido por la 
negativa, en principio, de la Di
putación a elaborar un Estudio 
de Impacto Ambiental, según es
tablece la normativa comunitaria 
y española. Asimismo, dijo que 
los responsables del Organismo 
Provincial han variado su postu
ra, lo que ha posibilitado que se 
mantengan reuniones entre los 
técnicos de la Consejería con los 
técnicos de la Diputación para

buscar la solución constructiva 
más favorable a la conservación 
del Medio Ambiente.

Parque N atura l

A este respecto el conse
jero de Agricultura y Medio Am
biente, Alejandro Alonso, cree 
que sobre este particu lar se 
debe trabajar «con rigor y no a 
empujones». El Gobierno Regio
nal ha remitido a la Unión Euro
pea el conjunto de espacios que 
va a formar la red Natura 2.000, 
que integra espacios naturales 
que totalizan un 1.300.000 hec
táreas. En el caso del Valle de

A lcudia asegura que «están 
abiertos» a estudiar en colabo
ración con las autoridades y los 
interlocutores de la zona, la in
corporación del Valle de Alcudia 
primero a la red Natura 2.000 y 
posteriormente buscar las figu
ras de protección más adecua
da, « que no tiene porque ser la 
de Parque Natural», según el con
sejero. Alonso no descarta la po
sibilidad pero afirma que en prin
cipio se tiene que analizar si exis
te riesgo actual de degradación 
y a continuación poner las me
didas protectoras necesarias 
para que el riesgo no se con
vierta en realidad.

/f  .... .......... ^

I.U . v a lo ra  
p o s it iv a m e n te  la  
M a n c o m u n id a d

Oretania

Antonio Moreno, v icepresiden te  de la Mancomu
nidad del Valle de A lcudia y S ierra Madrona presentó 
un balance de la gestión realizada por los concejales 
de Izquierda Unida en el año y medio que esta institu 
ción lleva funcionando en la com arca. En opinión de 
Moreno la Mancomunidad ha sido un proyecto que se 
generó con muchas tensiones (acuerdo fina l entre el 
PSOE e I.U.) que se está gestando , aún así en este 
año y medio que lleva funcionado se han conseguido 
logros. El PRODER, según dijo, está siendo fundamen
tal para el desarro llo  de la com arca, ya que es el pri
mer programa de este tipo que se pone en marcha en 
la zona y el grado del cum pliendo está superando las 
previsiones establecidas. C riticó el trato, a su juicio, 
«discriminatorio que la Diputación gobernada por el P.P. 
ha dado a la Mancomunidad.

Asim ismo, indicó que no se tra ta  de crear una 
comarca que viva de las subvenciones, pero éstas se 
revelan como fundam entales para el desarro llo  rural, 
entendiendo éste como una activ idad com plem enta
ria, no una sustitución de las activ idades principales. 
Antonio Moreno se mostró partidario  de fom entar el 
cooperativismo y reconoció que el d inero del PRODER 
está sirviendo para conso lidar las em presa existen
tes, pero los proyectos de nueva creación está cos
tando más trabajo que se m ateria licen.

La ordenación del te rrito rio  ha sido otro de los 
puntos destacables dentro de la gestión de la Manco
munidad para el conejal de I.U. La realización del in
ventario de cam inos, a propuesta de este grupo po líti
co, perm itirá que se ponga en marcha el deslinde de 
vías pecuarias, que perm itirá la recuperación del pa
trim onio, así como la u tilización de las mismas para 
actividades ecoturísticas, rutas de senderism o, etc.

En referencia a los problem as que hay que so lu
cionar Antonio Moreno considera fundam ental esta
blecer una mesa de d iá logo entre las d iferentes adm i
n istraciones im plicadas en la zona, ya que hay pro
yectos que son incompatibles, así, sugirió que de cons
tru irse el Pantano de la Cerrada de las Navas, el pro
yecto de la M ancom unidad de e le c tr if ica c ió n  de 
Ventilla no teTidría sentido porque el pueblo desapa
recería bajo el agua del pantano.

Su agente en Puertollano

A N G E L  LU IS G A LL A R D O  R E Y

En A xa Seguros  
¡Tú eres el protagonis

Avda. 1° de Mayo, 21 Bajo -13500 Puertollano (Ciudad Real) 
Tel. 926 426243 - Tel. Móvil 689 008579 - Fax 926 430371

CENTRO DE ESTUDIOS
P U E R T O L L A N O

'----------------------- ---------------------------------------- \
P e lu q u e ría  de C a b a lle ro

C/ GOYA, 29 TF. 926 411332 - 689 154154
L. A JuanCURSOS de: Vigilante de Seguridad

^ -------------- Vigilante de explosivos
( Inm ine n te  convoca \ Escolta privado 
\forra de exám enes^/ Guarda de campo / caza

A venida M aría  A u x iliad o ra , 7 Bajo
^______ ________ __________ JCentro Homologado por el Ministerio el 21-3-97
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V iv iendas en 
M estanza

Oretania

El delegado en funciones 
de la Junta de Comunidades en 
Ciudad Real, José Fuentes, ha 
indicado en Mestanza que la 
construcción de viviendas en los 
núcleos rurales contribuye a fi
jar la población al territorio y sir
ve, además, para que se cum
pla el mandato constitucional que 
establece el derecho de todos a 
contar con una vivienda digna.

Fuentes, que ha entrega
do en Mestanza siete viviendas 
de promoción pública construi
das por el Gobierno regional con 
una inversión cercana a los cua
renta y tres millones de pese
tas, ha comentado también que 
las políticas de educación, sa
nidad y vivienda son las que 
favorecen realmente la igualdad 
de los ciudadanos.

La promoción construida 
en Mestanza consta de siete vi
viendas unifamiliares adosadas 
de dos plantas, seis de tres dor
mitorios y setenta y ocho me

tros cuadrados de superficie útil 
y una de cuatro de ochenta y 
ocho metros cuadrados. Todas 
disponen de un gran patio pos
terior y de calefacción y agua 
caliente individual alimentada 
desde un depósito comunitario 
de propano.

El de legado de la 
Consejería de Obras Públicas, 
Juan A nton io  Fernández- 
Pacheco, ha destacado espe
cialmente la situación de las vi
viendas, ya que no se trata de 
una promoción apartada sino 
que está plenamente integrada 
en el casco urbano.

Adem ás, Fernández- 
Pacheco ha recordado que en 
estos cuatro años su departa
mento ha construido muchas vi
viendas en poblaciones peque
ñas porque, a pesar de que no 
siempre se entregan todas al 
mismo tiempo, las que quedan 
se ocupan muy pronto por fami
lias que tendrían que marchar
se de su pueblo por falta de un 
hogar asequible.

La corporación de Calzada aprueba otro plan de empleo que dara trabajo a 6 
personas, que se suman a las 32 anteriores

C alzada  a p ru e b a  un plan de  
em pleo  para  6  p ersonas  m ás

Acuerdan también conceder 250.000 pesetas para ayudar a ios 
refugiados de Kosovo y dar su apoyo a la implantación del 

2- Ciclo en la Escuela de ITA de Ciudad Real

Oretania

El A yun tam ien to  de 
Calzada celebró un pleno, 
p resid ido por su a lca lde 
Francisco Espinosa, don
de se aprobó por unanim i
dad el plan de Empleo con
certado con la Diputación, 
que dará labor a 6 traba
jadores, y una propuesta 
en la que se pide el segun
do ciclo para la Escuela 
S u p e rio r de In g e n ie ro s  
A g ró n o m o s  de C iudad  
Real. Asim ismo, días an
tes tuvo lugar la comisión 
informativa de Hacienda de 
este A yun tam ien to , que 
aprobó la Cuenta General 
del 98, con un superávit en 
los Ingresos cercano al 
medio millón de pesetas.

En la Com isión In
form ativa de Hacienda del 
Ayuntamiento de Calzada, 
se aprobó la cuenta gene
ral del 98, con un superá
vit de ingresos próximo al 
medio millón de pesetas, 
con los votos a favor de los 
c inco ed iles soc ia lis tas , 
ya que los dos populares 
estimaron que no podían 
aprobarla por referirse a 
un presupuesto que ellos

no apoyaron en su día.
En cuanto al pleno or

dinario de abril, reinó la una
n im idad . A sí se aprobó  el 
Plan de Empleo concertado 
con la Diputación para el 99, 
que dará trabajo a 6 perso
nas durante tres meses en 
pavimentaciones de acerado, 
colocación de señales in for
mativas, ampliación de tube
ría de saneam iento y repara
ción de bocas de registro en 
diversas calles de la loca li
dad, entre otras actuaciones.

El Ayuntam iento lleva a 
cabo grandes esfuerzos para 
paliar los efectos del desem 
pleo en la localidad y con tri
buir así a la calidad de vida 
de este co lec tivo  a fectado , 
tanto a través de este plan de 
Empleo, que supondrá una 
inversión de unos 3,5 m illo 
nes de pesetas, como con el 
Plan Social de Empleo con
certado con la Junta de Co
munidades, que va a dar tra 
bajo a otras 32 personas.

La corporación m unici
pal calzadeña dio también el 
visto bueno unánim e a una 
moción del grupo popular so
bre la Escuela S uperio r de 
In g e n ie ro s  A g ró n o m o s  de 
Ciudad Real, en la que se p i

den los estudios de II C i
clo para esta Escuela de 
la Universidad de Castilla 
La Mancha.

Subvención a la Cruz 
Roja para ayuda a

refugiados de Kosovo

Del mismo modo, el 
alcalde de Calzada, Fran
cisco Espinosa, propuso 
conceder una subvención 
a la Cruz Roja por valor de 
250.000 pesetas con car
go a la partida presupues
taria  de «Ayudas al sub
desarro llo»  del e je rc ic io  
actual, para colaborar con 
las activ idades de ayuda 
hum anitaria que se están 
desarro llando en el con
f l ic to  b é ico  de los 
Balcanes, a fin de paliar la 
dram ática situación de los 
refugiados de Kosovo, que 
huyen de sus casas debi
do a la limpieza étnica des
a ta d a  p o r el se rb io  
Slobodan Milosevlc, origen 
de los bombardeos de la 
O TAN. Los dos g rupos 
municipales estuvieron de 
acuerdo en apoyar dicha 
propuesta de alcaldía.

EN CIUDAD REAL Y PUERTOLLANO NOS TIENES A MANO

CIUDAD REAL

C.P. 13001 - Pasaje San Isidro, 3

PUERTOLLANO
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Nada puede
salvar la plenitud de esa constante 
soledad que sostiene lo infinito 
de una distancia

, Materia vulnerable
Carlos Baos Galán

¿CuáSes fueron sus primeros pasos en el 
deporte y por qué se decantó por el a tle tis 
mo?

R- En el año 54 me trasladé a vivir a Puertollano y 
fue entonces cuando encontré a grupo de jóvenes que 
corrían, era la primera vez que veía esta modalidad de
portiva. En mi pueblo, Almadenejos, había participado 
en partidos de fúltbol, pero nunca en atletismo. En reali
dad desde siempre me ha gustado correr, disfruto , nun
ca ¡o he hecho por dinero simplemente por el mero pla
cer de competir. Aquí me incié en el atletismo corriendo 
con Cecilio Escobar Trapero, Amancio García Bernal y 
Pepín Susín Centeno, que fueron los que orientaron mis 
primeros pasos en el atletismo. He de reconocer que 
entrenábamos sin fundamento, quiero decir, que no te
níamos una preparación física adecuada, corríamos has
ta que nos cansábamos, sin saber si nos perjudicaba o 
nos beneficiaba. Mi primera carrera fue el 3 de mayo del 
56 en Puertollano, a partir de entonces empecé a partici
par en las competiciones.

¿Nunca tuvo un entrenador?

Francisco Sánchez Menores un luchador, un hombre que se hizo a sí mismo en el deporte. 
Le toco vivir en una etapa difícil en España, cuando sólo los deportistas que despuntaban 

podían dedicarse a este mundo. Huérfano desde muy joven se trasladó a vivir a Puertollano, 
donde su amor por el atletismo le llevó a trabajar en la mina y entrenar cuando podía, a 

perder muchas horas de sueño en interminables trayectos de tren que le permitían los do
mingo competir en diferentes ciudades. Ha logrado numerosas victorias y reconocimientos a 
lo largo de su carrera, pero sin duda alguna, los miles de chicos a los que entrenó destaca
rían su calidad humana, su naturalidad y sencillez, a pesar de haber llegado a ¡a cima del

atletismo.

Francisco Sánchez Menor
R- No, cuando comencé a competir lo compagina

ba con mi trabajo en la mina, era ahí donde me entrena
ba, en los ratos libres corría en la cinta transportadora 
de pizarra, subía y bajaba en dirección contraria al sen
tido de la marcha de la cinta, yo pensaba que como aque
llo me fatigaba era bueno. Y hoy me preguntan cómo en 
el año 58 descubrí aquel entrenamiento cuando hoy en 
día se está demostrando científicamente, sinceramente 
no tenía ni idea, simplemente pensaba que al suponerme 
un gran esfuerzo me ayudaba a aumentar mi resisten
cia.

Después, la experiencia en las competiciones y 
mi preocupación por leer todo lo relacionado con el tema 
me permitieron mejorar la calidad de mis entrenamien
tos. Y luego ya me formé de una manera oficial en Ciu
dad Real, donde realicé los cursos de entrenador nacio
nal e internacional, así como el de monitor. Tengo que 
decir que la empresa me apoyó en todo momento, per
mitió que compitiese, que completase mi formación de
portiva, y con posterioridad me trasladaron a enseñar 
Educación Física en el Colegio Inmaculada de Repsol, 
donde he desempeñado mi labor durante 35 años.

A lo largo de su trayectoria  deportiva ha 
ganado numerosas pruebas ¿Cuál destaca
ría de todas ellas?

R- He ganado varias, he sido campeón de España 
de pértiga, de 200 metros vallas, de 3.000,1.000 y 3.000 
marcha, etc, pero sin duda ha habido carreras que han 
sido durísimas y las tendré presentes siempre. Recuer
do gratamente una en la Casa de Campo compitiendo 
codo con codo con dos alemanes, soplaba un fuerte 
viento que hacía la prueba más dura todavía y al llegar al 
paseo de Cohes, esprinté, les di una pasada y gané. Me 
llenó de orgullo porque era la primera vez que competía 
con atletas internacionales, fue un éxito para mí. Por el 
contrario la que más me dolió, fue una prueba de fondo 
donde no me dejaban correr porque no tenía el certifica
do del reconocimiento médico, no lo llevaba porque la 
Federación no marchaba, aún así participé y cuando 
estaba a punto de llegar a la meta el primero me retiré, 
puesto que no podía tomar parte en aquella carrera, pero 
me sirvió para ser incluido en los campeonatos de Espa
ña de ese año.

Y en qué modalidad del atletism o se en
cuentra Sánchez Menor más agusto.

R- Sin duda en el fondo, porque es lo que funda
mentalmente practiqué, me gustaba competir sobre todo 
en pruebas de resistencia, aunque he participado en 
diferentes modalidades del atletismo, desde la pértiga a 
las vallas, me quedo con el fondo y medio fondo. Y si 
bien desconocí casi la pista, puesto que en mi época 
sólo había una en toda la provincia, en Ciudad Real que 
era de tierra, como en la mayoría de los sitios que con
taban con una pista entre sus instalaciones deportivas, 
no abundaba el tartán. De todas formas prefiero el cam-

MUEBLES
FERNANDEZ

C/ Hernán Cortés, 10 - Tel.: 926 426972  
13500 Puertollano

V_______________________________________ J

C  iA> liindC A  D  C J S i I M O I O S

Todo tipo de calzado: S e ñ o r a

C a b a l l e r o

N i ñ o

D e p o r t iv o s

B o l s o s , C a r t e r a s , C i n t u r o n e s , G u a n t e s ,  P i t i l l e r a s ,  L l a v e r o s , e t c

C/ Goya, 5
13500 Puertollano (C. Real)
Tlf 926 427957
w w w . in te r b o o k .n e t /p e r s o n a l / c a lz a d o s m o z o s  
E -m a il :  c a lz a d o s m o z o s @ in te r b o o k .n e t
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Esta categoría supone el reconocimiento Institucional hacia su particu
laridad dentro del ámbito regional. El Santo Voto es una de las manifestacio
nes lúdico-religiosas que mayor raigambre y longevidad poseen no sola
mente en la región sino en el resto de país. La importancia del ceremonial 
viene remarcada por el hecho de haberse realizado ininterrumpidamente in
cluso en coyunturas poco favorables para el desarrollo de actos festivos; 
esto ha sido así gracias al esfuerzo desarrollado por toda la población. Exis
ten infinidad de ejemplos de celebraciones similares que poco a poco han 
ido decayendo y al final han desaparecido de la memoria colectiva de los mu
nicipios que la desarrollaban, mientras que nuestro Santo Voto ha sobrevi
vido con pertinaz raigambre.

La festividad del Santo Voto rememora el compromiso que nuestros 
ancestros contrajeron con la Virgen por salvarlos de la peste; así mismo, 
sirve de excusa para hermanar a los asistentes, vecinos o no de la localidad, 
mediante un ágape pleno de simbolismo y tradición que hunde sus raíces en 
la Baja Edad Media.

Con el paso de los años, la festivi- 
nial religioso, aunque todavía este es 
los jóvenes que cantaban mayos a 
tenido la tradición mayera, aunque

dad, ha ido perdiendo gran parte del componente ceremo- 
muy fuerte. Ya no se establecen retos musicales entre 

la Virgen, son los grupos folklóricos los que han man- 
se ha perdido la espontaneidad de tiempos pasado.

Aunque el santo Voto es 
se un jueves laborable impi- 
multitudinario. De cual- 
visitantes, se centra fun- 
danas de la localidad y 
realizado en el siglo 
terrible peste.

una celebración de masas, el hecho de realizar- 
de que la festividad se convierta en un acto 

quier manera, aunque abierta a todos los 
damentalmente en los ciudadanos y ciuda- 

su comarca herederos del voto popular 
XIV por los vecinos supervivientes a la

El Santo 
dura ha varia- 
sus aspee 
posee el 
gestó.

ve- 
I a 
mar 
a ñ o
y a
d a d e -

Desde esta publica
ción animamos a los 
cinos y vecinas de 
localidad y su co

ca a participar un 
más en el Santo Voto, 

que son ellos los ver- 
ros artífices del acto.

voto durante su larguísima anda
do sensiblemente algunos de 

tos formales pero en el fondo 
mismo espíritu que se

AÑO 1
i r  2

ESPECIAL ORETANIA EL VOTO’99

Desde el presente año nuestra festividad local del Santo Voto ha obteni
do el rango de Fiesta de Interés Regional, solicitado por el Ayuntamiento de 
Puertollano y concedido por la Junta de Comunidades de Castilla-La Man
cha.

>
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El Santo Voto es la tradición más antigua que tiene Puertoiiano y  sus habitantes ia celebran por ser una fiesta 

que cuenta con mucho arraigo entre ei vecindario y  a ia que asisten jóvenes y  adultos de todas las ideas polí
ticas y  condiciones sociales. Respetando ia costumbre se ofrece una comida a todos ios ciudadanos de ia lo
calidad, precedida en ia víspera por ei paseíllo de ia vaca, ia bendición de ios panecillos, e i canto de ios “ma

yos” y  ei encendido de las calderas donde se cocerá la comida del Voto. La Junta de Comunidades de Castilla 
La Mancha ha hecho justicia con esta tradición tan “nuestra” declarándola fiesta de interés turístico regional 

el pasado mes de abril. En las páginas que siguen Intentamos de una forma sencilla explicar aspectos del San
to Voto para estimular su conocimiento entre los más jóvenes y  mejorar así e l legado que recibimos y  que ha

bremos de transmitir a las generaciones venideras.

Fieles a la tradición miles de personas recogen su comida

Luis Fernando Ramírez Madrid 
Director de la Biblioteca Municipal

A continuación vamos a desarro
llar los aspectos organizativos de la 
festividad del Santo Voto. Vamos a es
tudiar cómo se elegían, quiénes las 
componían y cuáles eran las func io 
nes de la Comisión organizadora del 
Santo Voto; la forma en que se hacía 
conocer la llegada de la fiesta; cómo 
se efectuaba la adquisición de an i
males que se sacrificaban para la co- 
m ida;‘cómo se recaudaba el dinero y 
de dónde provenían los ingresos; cuál 
es el origen del paseíllo de la vaca y 
en qué consistía; cómo se preparaba 
y realizaba la com ida objeto de re
parto entre los asistentes; los lugares 
donde se celebró esta festividad y los 
problemas que planteó su ubicación; 
cómo se desarrollaba la función re li
giosa; y, finalmente, nos detendremos 
a analizar los mayos que el pueblo de
d icó a la V irgen  de G ra c ia  y las 
verbenillas que se celebran desde que 
los mayos perdieron el arraigo popu
lar que otrora les caracterizara.

La festiv idad del Santo Voto y 
la peculiar forma en que se mantiene 
viva dicha tradición otorgan una se
rie de señas de identidad que d ife 
rencian nuestra comunidad cultural de 
otras, enriqueciendo con ello el pa
trimonio espiritual de nuestra ciudad.

La promesa realizada por las fa 
milias que quedaron con vida tras el 
paso de la peste negra por Puertoiiano 
consistía en ofrecer anualm ente una 
comida a todos los pobres y necesi
tados que residían tanto en el lugar,

como en los pueblos de la comarca y 
a quienes devotamente la demanda
ran.

Pues bien, para organizar todos 
los p repa ra tivo s  de d icha o frenda 
siempre se ha asignado una comisión 
que se encargaba de e jecu ta r los 
acuerdos necesarios para que el acto 
resultara satisfactorio.

F o rm a c ió n  d e  la  c o m is ió n

Parece que en un princip io  y 
teniendo en cuenta que la población 
era poco numerosa, el nivel de parti
cipación era más extensivo y se pue
de afirm ar que entonces casi todos 
los vecinos colaboraban en el desa
rrollo de la com ida y actos que g ira
ban en torno a ella, tales como la con
ducción de la vaca, su sacrificio, el 
reparto de tiras de piel, la recauda
ción de donativos, el guiso de la co
mida, los mayos, la función religiosa, 
etc., dem asiadas tareas como para 
que se le asignara a un grupo redu
cido de personas.

S ería  poste rio rm ente , con el 
aumento de habitantes y con la ex
pansión de la villa, cuando la Corpo
ración M unicipal nombraba un res
ponsable que se hacía cargo de la co
ordinación de todos los trabajos que 
conllevaba el Santo Voto, dando cuen
ta al concejo tanto de las acciones 
llevadas a cabo como de justifica r los 
gastos que dichos actos generaban 
(si existía sobrante o déficit), por es
tar encargado él y toda la gestión de 
dicha fiesta que, dicho sea de paso, 
continuaba siendo de todo el pueblo.

Llegados a este punto, debemos 
decir que durante los primeros siglos 
el dinero con que se hacía frente a 
los gastos ocasionados en el desa
rrollo de la fiesta del Santo Voto p ro 
venía en su totalidad de donaciones 
y limosnas que ofrecían los ciudada
nos y de lo recaudado mediante el 
paseíllo de la vaca por los barrios de 
la localidad y los pueblos lim ítrofes. 
Durante los siglos XVII, XVIII y XIX 
el nivel de ingresos por los concep
tos ya mencionados corrió parejo al 
de los gastos que originaba la fiesta, 
aunque conform e avanzamos en el 
tiem po la d iferencia  a favor de los 
gastos se ve acentuada, haciéndose 
responsable de dicho déficit cuando 
se producía la Corporación M unic i
pal que abonaba con cargo al presu
puesto ordinario.

Será a finales del XIX y a lo lar
go del presente siglo cuando las d is 
tancias entre ingresos y gastos se 
desequilibra a favor de estos últimos 
y es entonces cuando las distintas re
presentaciones municipales toman d i
rectamente las riendas de la trad ic io 
nal fiesta e introducen una serie de 
medidas en la organización y reparto 
de la comida que convierten la popu

lar festiv idad, socia lm ente hablando, 
en c las is ta  y poco democrática.

A lo largo de la historia del San
to Voto también existían ocasiones, de 
manera especia l durante el siglo XIX, 
en las que form aban parte de la co
m isión encargada de la organización 
del Santo Voto las personalidades más 
relevantes y notables de la villa, aun
que siem pre se ha procurado que el 
Ayuntam iento tuv iera  representación 
en la C om is ión, aunque solamente 
fuera para llevar la contabilidad de los 
gastos de esta secu lar tradición.

vCon la llegada de la democra- ' 
cia, se in tentó  rea liza r un esfuerzo 
por hacerla más partic ipa tiva  al tiem 
po que se elim inaban algunos vicios 
adqu iridos por los gestores (más a 
nivel de em pleados que de políticos) 
de la fiesta . Sin embargo, aunque se 
ha dado un paso adelante somos de 
la opinión que esta tradición necesita 
un im pulso rev ita lizador que consiga 
rescatar adecuadamente las raíces de 
la trad ic ión para lo cual parece inevi
tab le  la fo rm ación de una comisión 
ciudadana, am plia, representativa y 
respaldada por la Corporación Muni
cipal para que logre estim ular su co
nocim iento entre los más jóvenes y le

SAN TO VOT«
d o n a t iv o

Mujeres pidiendo el donativo para «El Santo Voto»
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«El Paseo», de la vaca

Santo Voto.
Los e jem plares de m anifiestos 

eran repartidos con gran profusión 
por todos los pueblos y enviados a los 
Ayuntam ientos de los pueblos lim ítro
fes, en atención a que durante mu
chísimos años concurrían un número 
considerable de personas que venían 
a cum plir sus prom esas y ofrendas 
realizadas en momentos de angustia 
o dolor, debido a la profunda devo
ción que se tenía por nuestra fiesta.

L ó g ica m e n te , no s ie m p re  se 
enviaban m anifiestos impresos, hubo 
tiempos en los que la propaganda era 
un escrito que se ponía en los ayun
tamientos para conocim iento de todos, 
pero este vehículo de d ifusión no era 
efectivo, ya que la mayoría de la po
blación, tanto de éste como de los 
pueblos cercanos no sabían leer, ra
zón por la cual se extendió el paseíllo 
de la vaca a dichos lugares, hecho

se te 
nía mejor conocim iento que 

en la actualidad del Santoral, lo que 
tam bién a le rtaba  a los vecinos de 
Puertollano de que el Santo Voto se 
acercaba.

El extraordinario incremento de 
población que tiene lugar con la ex
plotación de la cuenca minera y más 
tarde con la llegada de la Empresa 
Nacional Calvo Sotelo, junto a la des
aparición de las listas de pobres que 
se confeccionaban entonces, concen
tró el peso de la propaganda en d i
rección a Puertollano dejando de en
viar la información a los pueblos de 
las cercanías,

Como previamente habíamos in
dicado, en este capítulo no vamos a 
ofrecer datos concretos sino que es
tablecem os las líneas generales del 
desa rro llo  de la fes tiv idad . En el 
próximo capítulo, el que trata de la 
evolución h is tórica del Santo Voto,

dé vigor y vida, sustancia lm ente ha
blando, a la más antigua tradición que 
tiene nuestra ciudad.

E lab o rac ió n  d e l m a n ifie s to

Una vez e legida la Com isión del 
Santo Voto se p lanificaban las tareas 
que había que desarro lla r y se daba 
cuenta al P leno del A yun tam ien to . 
Con el consentim ien to  m unicipal la 
p rim era  fu n c ió n  que se 
acometía era e laborar un 
manifiesto con el fin de 
aumentar la cantidad de

este que sí entendían las personas a 
las que iba d irig ido preferentemente: 
los pobres de solemnidad, los cuales, 
al conocer la noticia, se ponían en 
cam ino hasta nuestra localidad don
de se les hospedaba hasta el día del 
Santo Voto, volviendo a marchar una 
vez fina lizada la comida.

En Puertollano, antes de recu
rrir a la impresión se cofeccionaba el 
pertinente bando municipal, el cual era 
pregonado en d iferentes lugares de 

la localidad por el «voz pública», 
pero aquí, al igual 
que sucedía  en 

los pueblos co
lin d a n te s , la 
auténtica pro

paganda  la 
constituía el 

paseíllo de 
a vaca , 
sin o lv i

dar que 
p o r 
e n - 
ton- 

ces

insertaremos un manifiesto de los que 
la Comisión encargada de la organi
zación de los actos de la misma d ir i
gían a la población.

A dquis ic ión  de la c a rn e

Otro de los quehaceres que te 
nía que solventar la referida Comisión 
era la de conseguir la carne necesa
ria para poder proporcionar com ida 
suficiente a todo el vecindario. Y este 
punto era crucial para el desarrollo 
de la tradición porque había que com 
paginar dinero y cantidad de carne, 
lo cual no siempre resultó fácil.

Ya sabemos que desde el pri
mer momento se había elegido una 
vaca para su sacrific io, en parte por 
su condición de animal sagrado y en 
parte porque se obtenía com ida su fi
ciente como para cum plir la prom e
sa.

En un princip io, la cesión del 
animal para su sacrific io se llevaba a 
cabo mediante acuerdo vecinal en el 
que prevalecía la voluntariedad-, toda 
vez que no todos los vecinos d ispo
nían de cabaña vacuna, lo cual no 
quiere decir que esos vecinos no par
tic iparan en el cum plim iento de los 
deberes que la tradición conlleva.

A medida que la población cre
cía y observando que el precio de las 
reses necesarias para atender a toda 
la población superaba con creces las 
posibilidades económicas del vecin
dario, se decidió añadir otros tipos 
de carne (bueyes, toros, novillos, etc.) 
para el guiso, al que en ocasiones se 
le añadían garbanzos, arroz y, sobre 
todo, patatas, lo que sin duda abara
taba el precio de la comida. Así pues, 
una de las modificaciones que ha pa
decido la fiesta del Santo Voto con el 
paso del tiempo ha sido en el tipo de 
com ida, aunque se ha con tinuado 
manteniendo la base de la misma que 
es la carne de vaca.

Generalmente para la adquis i
ción de las vacas necesarias para 
hacer la comida se recurría a una es
pecie de concurso entre ganaderos, 
aceptando al que o frec ía  m ejores 
condic iones económ icas. También 
participaban en este concurso gana
deros de otros pueblos, aunque la 
mayoría de las ocasiones se optaba 
por la oferta más «conveniente» de 
un ganadero de la localidad. Otras

Grupo de baile con el traje tipleo manchego

Los niños también participan

veces, en cambio, lo que se hacía era 
adqu irir una res a cada uno de los 
ganaderos locales, idéntico procedi
miento realizado con las panaderías 
para la adquisición de bollos de pan.

Hay que inc lu ir en este aparta
do que la Comisión alquilaba en pri
vada subasta una vaca para que un 
vaquero realizara el paseíllo por los 
barrios de la localidad y por las pla
zas públicas de los pueblos colindan
tes con el fin  de recaudar dinero y 
atraer a los pobres de dichos luga
res.

No quis iéram os term inar este 
apartado sin hacer constar que la ce
lebración del Santo Voto propició en 
m uchos casos la rea lización de 
operaciones muy ventajosas econó
m icamente para algunos de los inte
grantes de las com isiones peticiona
rias. A e llos se les compraba las re
ses que había que ofrendar, supo
niendo esta adquisición en ocasiones 
que un alcalde, propietario de las re
ses, recibiera un elevado porcentaje 
del presupuesto total de gastos de di
cha fiesta.

La recau d ac ió n

Con toda seguridad la principal 
labor que tenía la Comisión Organi
zadora del evento que nos ocupa era 
la recaudación de dinero con el cual 
poder hacer frente, al menos en una 
gran parte, a los gastos que ocasio
naba la celebración.
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Para ello se recurría a la fo r
mación de mesas petitorias, se reco
gían donativos y se vendían los res
tos de las reses vacunas.

Aunque previamente, por medio 
de un manifiesto a la población como 
hemos tenido ocasión de ver, se ha
bía abierto una suscripción popular, 
el día de la Ascensión las Com isio
nes Petitorias salían a d istin tos pun
tos de la localidad a realizar la co lec
ta. Formadas por el A lcalde, Conce
jales, representantes de la Iglesia, in
dustriales, comerciantes y demás per
sonalidades de la ciudad; las com i
siones se instalaban en los colegios 
donde votan los e lectores de cada 
distrito y durante unas horas perm a
necían recogiendo el dinero deposi
tado por los ciudadanos que hasta allí 
se habían acercado para de jar sus 
colectas.

Otra manera de am pliar los in 
gresos era mediante los donativos que 
se enviaban generalmente al dom ic i
lio del Tesorero de la Comisión. Ob
viamente, los donativos tam bién se 
hacían en especie, la mayor parte de 
éllos comestibles, los cuales si pro
cedían se añadían a la com ida del 
Santo Voto y si en cambio era un co
mestible que no se utilizaba para el 
guiso se donaba o bien a ia Iglesia o 
bien al Comedor de Caridad cuando 
este existía. Los donativos term ina
ban de recogerse el mismo día del re
parto de las raciones de carne o de 
los panecillos bendecidos, a cambio 
de los cuales se exigía un donativo 
mínimo.

Los ingresos para ce lebrar la 
h a b itu a l t ra d ic ió n  se ve ían  
increm entados con la venta de los 
restos de los animales sacrificados, 
especialmente las pieles, patas y ra
bos de las reses vacunas.

También existía otra fuente de 
ingresos para el Santo Voto y que 
veremos con más deta lle  poste rio r
mente. Nos estamos refiriendo al d i
nero que se recaudaba por medio del 
«paseíllo» de la vaca realizado por las 
calles y plazas de Puertollano.

Ya hemos visto en otro lugar el 
origen del paseíllo que la vaca daba 
con motivo de la celebración del Santo 
Voto. Desde entonces, todos los años 
se ha realizado el paseíllo hasta que 
por inanición desapareció con la en
trada del Nuevo Régimen. Debemos 
s ign ificar la gran cantidad de cam 
bios que esta costum bre ha sufrido a 
lo largo de su h istoria (reducción en 
su itinerario, cambios de función, du
ración, etc.). En los últimos años la 
vaca, perfectam ente  a tav iada , d is 
tra ía  a los c h iq u illo s , qu ienes  se 
fotografiaban subidos a ella o la co
rrían, pero entonces, ya sólo servía 
este acto para recaudar dinero.

L as  fo g a ta s  p u r ir ic a d o r a s

Durante siglos se tenía la cos
tumbre de realizar fogatas esperan
do que las enfermedades se alejaran 
de ellos. Los campesinos recurrían 
a los rituales del fuego en época de 
angustia y calam idades. La ocasión 
para verificar el rito del fuego era la 
aparición de una epidem ia, para lo 
que el fuego se creía remedio in fa li
ble. Los habitantes, en un principio, 
paseaban por las calles, recogiendo

de cada casa un objeto que posterior
mente quemaban a la salida de la po
blación, confiados en que en la m is
ma dirección del humo se alejaría la 
enfermedad.

Para encender las hogueras de
bían apagarse los fuegos de toda la 
parroquia entera. Esta costum bre, 
que también se practicó para lu
char contra la peste negra, se man
tu vo  d u ra n te  v a r io s  s ig lo s , 
practicándose los días que precedían 
al Voto por las noches una vez fina li
zado el paseíllo de la vaca.

Pasos previos para hacer la co
mida

La comisión encargada de or
ganizar todo lo necesario para llevar 
a efecto nuestra tradicional fiesta del 
Santo Voto debía preparar todo el 
material que resulta imprescindible en 
la mencionada fiesta para poder re
partir la com ida el día de la octava de 
la Ascensión del Señor. Como no es 
posible enumerar todo lo que es ne
cesario preparar para hacer la com i
da y repartirla cam inaremos de pun
tillas sobre los aspectos más im por
tantes que hay que tener presente 
para que todo salga bien.

En primer lugar, hay que tener 
dispuesto y limpio el local que ha des
tinado el Ayuntam iento para la orga
nización en la preparación y reparto 
de la comida y el pan, asunto en el 
que en bastantes ocasiones se encon
traron dificultades, sobre todo cuan
do las maestras se negaron a conce
der los locales de las Escuelas de la 
Virgen de Gracia sin consentim iento 
del Inspector de Primera Enseñanza.

Las reses sacrificadas  en el 
matadero, una vez pesadas, se ha
cían raciones siendo enviadas enton
ces al local donde se preparaba la 
comida. Hubo tiempos en los cuales 
las raciones de carne, bendecidas 
p rev iam ente , eran rem itidas a los 
despachos fijados por la Corporación 
Municipal, de donde eran retiradas 
dichas raciones de carne previa 
presentación de la cartilla  de abaste
cim iento, ofreciendo el donativo o li
mosna que cada uno estimara conve
niente.

Convenía cada año, como me
dida primordial practicar un recuento 
de todo el material y enseres nece
sarios, reponiendo los que se hubie
ran roto o extraviado, de forma que 
se pueda preparar la comida que se 
sirve para cum plir la promesa reali
zada por los vecinos que se salvaron 
de la te rr ib le  ep idem ia  que asoló 
Puertollano en 1348. Es conveniente 
aclarar que la comida se preparaba 
en ollas de barro que hacían los a lfa 
reros de la localidad o, en ocasiones, 
los de Cabeza del Buey.

Igualmente era adecuado tener 
elegido con tiempo el personal que 
realiza las labores básicas: un equi
po de mujeres retribuidas (pues a las 
que cumplen promesa no se les debe 
ordenar que trabajen más de lo que 
libremente quieran y mucho menos re
tenerlas durante las horas avanzadas 
de la noche); algunos hombres o jó 
venes para que realicen trabajos ru
dos o penosos, los cuales no deben 
ser encomendados a las mujeres; las 
cocineras, para que dirijan y dispon
gan los trabajos que han de realizar

los ayudantes, evitando la anarquía; 
algunos vigilantes, para im pedir que 
el personal se agolpe para entrar, evi
tando apretones y aglomeraciones; y 
por último es muy conveniente que 
haya personas dispuestas en la v ig i
lancia y recepción de los donativos.

Todo este personal, en mayor o 
en menor cantidad, es el que se ne
cesita a la vista de las lecciones que 
da la historia y del que se espera que 
cumpla su misión con el mayor es
crúpulo y celo.

Otro aspecto del que hay que 
enca rga rse  es la p repa rac ió n  del 
combustible necesario para la lumbre 
que perm ita cocer tan elevada can ti
dad de comida. Hay que tener pre
sente que se está cocinando para 
todo un pueblo y que por tanto se pre
cisa una gran cuantía de leña o ca r
bón, que tradicionalm ente han sido el 
material inflam able más utilizado, y 
tanto de uno como de otro se reque
rían varias toneladas.

El carbón se so lic itaba  a las 
compañías mineras de la localidad, 
petición que siempre fue atendida, al 
entregar como donativo la cantidad 
demandada, que era transportada gra
tuitam ente al lugar donde habría de 
ser quemada. La leña en cam bio, 
salvo en contadas ocasiones, s iem 
pre fue abonada. Y term inam os la 
preparación de la festiv idad del San
to Voto, en lo concerniente a la rea li
zación de la comida, con la adqu is i
ción de panes o bollos, también en 
elevadas cantidades. Muchas perso
nas que no van a poder estar en la 
comida del jueves, se acercan a lle 

varse el pan bendecido para comer 
con él en sus casas y es que una tra
dición de tantos años no se mantiene 
sin entusiasmo y sin una ferviente de
voción.

El pan que se precisa para la 
com ida del Santo Voto se adquiere, 
en cantidades casi proporcionales, de 
todas las panaderías de la localidad. 
A este respecto hay que indicar que 
se ha vendido la imagen de que los 
panaderos regalaban el pan, cuando 
es to ta lm en te  inc ie rto  porque casi 
siem pre se ha cobrado por ello. Su
cede a veces con frecuencia que la 
h istoria  oral, no contrastada induce a 
frecuentes errores que los h istoria
dores no debem os com eter si desea
mos exp licar con autenticidad cómo 
sucedieron los hechos y por qué cau
sa.

L a  c o m id a

Una vez que todos los preparati
vos estaban listos se procedía a pre
parar la com ida del Santo Voto, que 
es la esencia de la promesa que aquel 
pueblo a tribu lado y aflig ido por el do
lor de haber as istido a una epidemia 
que dejó muy pocos habitantes vivos.

Como ya hemos visto con ante
rioridad, se había prometido dar de 
com er a todos ios pobres de la locali
dad y pueblos adyacentes, y a cuan
tos devotos la demandasen. En este 
sentido podemos afirm ar que todas 
las C orporaciones municipales, unas 
con más éxito que otras, han realiza
do esfuerzos porque la carne del voto 
llegara a todas las fam ilias de la lo
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calidad.
Para el Santo Voto se ofrecía 

una com ida que tenía como com po
nente principal, jun to  con otros ingre
dientes, la carne de vaca que previa
mente había sido sacrificada. La co
mida de carne ha ten ido muchas va
riaciones a lo largo de la h istoria, de
bido a la presión dem ográfica y a las 
lim itac iones  p re su p u e s ta r ia s , que 
obligaron a m ezclar la carne con d i
ferentes productos (garbanzos, arroz 
y patatas) con el fin de a tende r al 
mayor número de habitantes.

De la com ida se encarga el per
sonal que designa el Ayuntam iento y 
se realiza la víspera  de la fiesta  para 
tenerla  p repa rad a  a m ed iod ía  del 
Voto. Antes de dar com ienzo el re
parto entre los vecinos, que, por c ie r
to, ya no se quedan en la G lorieta, 
las autoridades m unicipales jun to  al 
clero son los prim eros en probar el 
guiso que con mucho sacrific io  han 
realizado hombres y mujeres que no 
son bien rem unerados.

El Santo Voto, por su origen, ha 
sido una tradición em inentem ente po
pular ya que se puede a firm ar que la 
organizaba y p repa raba  el pueb lo  
para que la d is fru tara  el pueblo. Pero 
esto no siem pre fue así porque justo 
en el momento en que se ven acen
tuadas las d ife rencias entre clases, 
se produce un d istanciam iento entre 
los elegidos y el pueblo que salpica 
esta tradicional costum bre al in trodu
cir las denom inadas raciones de pre
ferencia en la com ida del Voto. Con 
ello aquellos alcaldes y ediles dem os
traron la aversión que sentían por la 
democracia y por lo popular, pon ien

do en evidencia, incluso en esta fes
tiv idad, que lo único que les im porta
ba era la defensa de sus intereses 
sin tener en cuenta el bien común, *** 
aquél mismo que habían jurado velar 
al tom ar posesión de sus cargos.

La comida ha sufrido múltiples 
variaciones con el d iscurrir del tiem- * 
po obedeciendo algunas de ellas a la 
adquisición de nuevas necesidades y 
costum bres; a la d iferencia cuantita
tiva de pobres y el concepto que de 
éllos se ha ido teniendo y a la estan
cia o no en el lugar durante la com i
da; a los repartos de la misma en des
p a ch o s  y casa  a casa ; al 
desvinculam iento progresivo de esta 
tradición con los pueblos de a lrede
dor; y un largo etcétera..

Otro de los aspectos estrecha
mente relacionados con la comida y 
que han sufrido variación es el de las 
o llas y cazuelas donde se cocía la 
com ida del Santo Voto. Las ollas pe
queñas de barro, muchas de las cua
les las fabricaban los artesanos de la 
localidad, cedieron con el paso del 
tiem po su lugar a las metálicas y de 
m ayor cabida que se utilizan en la * 
actualidad.

Todavía existe quienes sostie 
nen que la com ida de entonces sabía 
mejor que la de ahora porque el ba
rro y la menor cantidad de comida lo 
hacían posible.

L a  fu n c ió n  r e lig io s a  y  la s  
d a n z a s

C om pletaban la festiv idad  del 
Santo Voto la función religiosa, los 
mayos, la danza de coros y la verbe-

I p É lP i

na popu la r que, am enizada por la 
mejor orquesta que se podía conse
guir con el dinero que se disponía, 
se prolongaba hasta altas horas de la 
madrugada del día del Voto.

La comisión organizadora de la 
fiesta procuraba que estos actos ad
quirieran el mayor realce y esp len
dor por lo que rogaba al Sr. Alcalde 
de la ciudad que perm itiera que la 
Banda Municipal de Música interpre
tara un concierto en la G lorieta de 
Nuestra Señora de Gracia para que 
la muchedumbre, que acude la noche 
del m iércoles a visitar la gigantesca 
hoguera junto a la que se colocan las 
ollas en las cuales se prepara la co
mida que al día siguiente se reparte 
a todo el que quiere comer de élla, 
tuvieran una horas de sano y alegre 
esparcim iento.

Esto que hemos comentado ha 
sucedido desde finales del siglo XIX, 
tiempo en el que se organiza la Ban
da Municipal de Música al fundirse las 
dos que existían en la localidad. An
teriorm ente la música nunca faltó en 
la víspera del Santo Voto aún cuando 
no había orquestas. Con otros instru
mentos, menos sofisticados cuanto 
más nos alejamos en el tiempo, los 
a fic ionados entonaban sus p iezas 
para placer de los asistentes, en acto 
de hermanamiento, a d isfrutar de ios 
mayos y del resto de la velada.

El m iérco les, tam bién por la 
noche , tenía lugar la ofrenda de flo 
res a la Virgen de Gracia que hacía 
en primer lugar la señora del Alcalde 
y a continuación la Reina de las Fies
tas y Damas de Honor (cuando co in
cidía el Voto con la Feria de Mayo),

cantándose posteriormente la Solem
ne Salve a Nuestra Señora. Al térm i
no de dicho acto, los grupos de Co
ros y Danizas, llegados de pueblos de 
la provincia, interpretaban unos ma
yos en honor de nuestra Patrona.

Para la función religiosa se ha
cían, hablamos de antes de la Gue
rra C iv il, las gestiones necesarias 
para lograr que ocuparan el púlpito 
de la Ermita de Nuestra Excelsa Pa
trona  oradores sagrados insignes, 
cuyos honorarios se pagaban relig io
samente con los donativos que los fie
les ofrecieran a este efecto.

Nos queda por tra ta r en este 
apartado un aspecto de la festividad 
que se encuentra estrechamente liga
do con el origen de la misma, esta
mos hablando de los hombres y mu
jeres que individualmente, sin d istin
ción de edad, sexo e ideología, reali
zan cada año una serie de promesas 
durante los días de la tradición. Pro
mesas variadas, cuyo repertorio con
form aría un anecdotario curiosísimo, 
que ha dado cierto colorido a esta tra
dición multisecular.

M a y o  a  la  V irg e n

Hemos dejado intencionadamen
te para el final de este capítulo el de
sa rro llo  de la fie s ta  de los mayos 
porque sucede que es otra tradición 
secular que nos queda, nos estamos 
refiriendo a los mayos a la Virgen, 
aunque parece que si ha sobrevivido 
a duras penas ha sido porque se la 
ha considerado un apéndice del Santo 
Voto.

Por desgracia, al igual que con
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otras muchas fiestas, la tradición de 
los mayos en Puertollano está prácti
camente perdida, ya que solo se con
serva el mayo a la Virgen de Gracia, 
que se canta el día del Santo Voto.

El mayo a la Virgen de Gracia 
se canta con motivo de la celebración 
de la tra d ic ió n  m ás s e c u la r  de 
Puertollano: el Santo Voto que, como 
ya se ha indicado en otra parte de 
este libro, tiene lugar el jueves s i
guiente de la Ascensión del Señor.

La canción del mayo que tene
mos está dedicada a la Patrona de 
Puertollano y era interpretada por va
rias rondallas en la víspera del Voto 
utilizando guitarras, bandurrias, fla u 
tas y requintos, aunque en bastantes 
ocasiones se servían del alm irez y las 
botellas, instrumentos de doble uso y 
con evidente arraigo en el pueblo.

El Mayo a la Virgen de Gracia 
es una plegaria popular que recoge 
el sentir de todo un pueblo que, es
pontáneamente, generación tras ge
neración, continuó cantando con fe 
el himno que refleja el amparo y la 
protección de Nuestra Señora con el 
pueblo de Puertollano.

La letra perteneciente al mayo 
dedicado a Nuestra Señora dé G ra
cia consta de 24 estrofas, de cuarte
tos asonantes que «ni las más de las 
veces cuadra a su esquem a real», 
que hacen expresa mención a la pes
te que tantos estragos causó, origen 
de la fiesta del Voto, y la Erm ita que 
el pueblo erigió a la V irgen de Gra
cia.

De autor desconocido, con su 
música se cantaban mayos a las no
vias, amigas o fam iliares, cuyas le
tras las componía el ingenio de cada 
cual. A continuación recogemos las 
24 coplas del «mayo» a la V irgen de 
Gracia:

Llegamos con alegría 
Al palacio celestial

En donde habita María 
Sin pecado original.

Salve, lucero del alba,
Del Edén mística flor,
Hermosa entre las hermosas. 
Madre del Divino Amor

Con ninguna criatura 
Se te puede comparar,
Porque a todas las excedes 

En virtud y santidad.

Tú sola te mereciste 
Que el paraninfo Gabriel 
Te anunciase que serías 
Madre del Dios de Israel

Desde entonces sobre el mundo 
Tendiste tu protección, 
Acogiendo cariñosa 
Del cristiano la oración.

Por eso, piadosa Madre, 
Siempre con seguridad 
Acude a Ti Puertollano 
En toda calam idad.

En el año mil trescientos 
Cuarenta y ocho, se vio 
Invadido de la peste 
Que tanto estrago causó.

Y fué tan grande el espanto 
Que a todos llegó a causar 
Que en las calles se quedaban 
Los muertos sin entrar

Pues fue tan grande el contagio 
De aquella peste cruel 
Que quien a otro se acercaba 
Quedaba muerto con él

De cinco mil habitantes 
Que había en la población 
Trece vecinos quedaron 
Pidiendo su intercesión.

Y para mejor lograrla,

Llenos de humildad y fe,
Un voto solemne hicieron 
Que hasta hoy cumpliendo se ve.

Y fue aquel voto un ejemplo 
De acendrada caridad;
Que a todo pobre que llega 
Pan v carne se les da.

Benigna el Voto acogiste
Y la epidemia cesó,
Y este pueblo agradecido 
Tus favores no olvidó.

Del siglo décimo quinto 
En el año ochenta y seis, 
Invadió otra peste el pueblo
Y también le protegéis.

Entonces, llenos de gozo,
Esta erm ita te erigió
Y con el nombre de Gracia 
¡Oh Virgen! te saludó.

En ella y con tu permiso 
Vamos el Mayo a cantar,
Más siendo Reina del Cielo 
¿Dónde un varón encontrar?

Ninguno mejor Señora 
Que el castísimo José.
Que por Dios predestinado 
Para esposo vuestro fue.

Y por eso en este día 
Que es de gran festividad 
Tus desposorios la Iglesia 
Canta con solemnidad.

Al doblar de las campanas 
Acude la población 
A rendir humilde culto 
Con fervorosa oración.

Pues ves nuestros corazones 
Llenos de fe sin igual 
Líbranos Madre amorosa,
Por siempre de todo mal.

No desoigas nuestras voces 
De amante solic itud,
Consuelo del aflig ido
Y del enferm o salud.

Alza tus manos divinas,
Échanos tu bendición;
Y del Espíritu Santo 
Llena nuestro corazón

Adiós, pues, del mar 
Estrella Adiós, Reina Celestial, 
Madre del Verbo, encarnado 
Sin pecado orig inal

Adiós, tesoro de Gracia,
Fuente fecunda del bien,
Haz que al exp irar vayamos 
A gozar la g loria. Amén.

Una de los 24 estrofas, sin duda 
con el ánimo de m agnificar la des
gracia ocurrida tras la peste de me
diados del s ig lo XIV, c ifra  la pobla
ción de Puerto llano en cinco mil ha
bitantes, cuando por aquellos enton
ces el lugar debía estar habitado por 
unos escasos cientos de vecinos. A 
la  c if ra  de c in c o  m il h a b ita n te s  
Puerto llano solo llegó con el descu
brim iento de las m inas que ocasionó 
la llegada de m iles de personas al no 
ex is tir mano de obra en la localidad. 
Pero debe quedar claro, sobre todo 
para los am antes de la estadística, 
que en aquella época no residían en 
Puerto llano cinco mil habitantes.

El m ismo m iércoles, tenía lugar 
la c lásica ofrenda de flores y se can
taba posteriorm ente la Solemne Sal
ve a Nuestra Señora, a cuyo térm ino 
daban com ienzo una serie de bailes 
caracterís ticos del tiem po y del lugar. 
Próxima a la m edianoche se proce
día al encendido ofic ia l de las hogue
ras para la com ida del Santo Voto y a 
continuación tenía  lugar la extensión 
de los bailes o la típ ica  verbenilla  in
troducida en este siglo.

De todas m aneras, ya para f i
nalizar con este apartado, queremos 
inc id ir en que este mayo a la Virgen 
que conservam os hubiera desapare
cido jun to  a sus otros hermanos, los 
mayos a las mozas y a ia Cruz, si no 
tuv iera  una v incu lac ión estrecha con 
la Festividad del Santo Voto.

La pérdida de algunas trad ic io 
nes de Puerto llano tiene lugar a par
tir  del descubrim iento de la m inería 
con el a luvión de inm igrantes que no 
viven ni hacen suyas las costumbres 
trad ic iona les de la localidad y porque 
con ello se deja a un lado los c lás i
cos sectores de la econom ía de los 
que vivían los puertollanenses: la agri
cu ltura y la ganadería.

Todo, prácticam ente en su ma
yoría, lo que hemos venido contando 
hasta ahora ha ido sufriendo una evo
lución sustancia l que en la form a pa
recen distin tos.

Sin embargo, continúa el espíri
tu que mantiene la tradición, razón por 
la que parece sensato concluir en que 
con  un p o q u ito  de e s fu e rz o  
o rg a n iza tivo  y de p a rtic ip a c ió n  se 
podría consegu ir que fuera más rica 
y más sentida, contribuyendo de paso 
a fo rta lecer y m ejorar el legado que 
recibim os, lo cual nos agradecerían 
los que nos van a seguir en el tiempo 
porque tam bién les pertenecerá so li
dariamente.
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COLABORACIONES

Día del Santo Voto: fiesta local
Un año más el pueblo de Puertollano celebra el aniversario 

de la ofrenda de las trece reses de vacuno, el Santo Voto. 
Rememoramos con esta celebración el coraje, el compromiso de un 
pueblo y el espíritu de supervivencia.

Quizá sea atrevido por mi parte buscar un enfoque diferente 
al habitual para hablar del Santo Voto, pero mi Ignorancia histórica 
me impide hacerlo de otra manera.

En mi infancia, muy marcada por la condición foránea de mi 
familia, no entendí el verdadero significado de una «promesa» como 
aquella: trece familias, supervivientes de una terrible epidemia, que 
ofrecen otras tantas vacas a la divinidad. Recuerdo que en mi infan
til inocencia me preguntaba por qué habían ofrecido reses de vacu
no y no ovejas en cantidad suficiente, especialmente cuando estu
diábamos en el colegio las cañadas y cordeles que recorren estas 
tierras, rutas de la Mesta, por las que se daba gran tránsito de ga
nado ovino. Mi adolescencia y juventud me han hecho comprender 
el verdadero significado del Santo Voto, que no es otro que el espíri
tu de lucha por la vida de unas familias, el compromiso por construir 
día a día, un pueblo, Puertollano, y que gracias a dios aún perdura.

Se me ocurren muchos momentos en la historia de nuestro 
pueblo, en las que la ciega apuesta por el futuro, el empeño por 
defender lo que es nuestro, la ambición por superarnos y lo que es 
humanamente más importante, compartir lo que tenemos, han he
cho patentes en cada orasión aquella promesa de las trece familias. 
Hemos hecho, con no cesar en el empeño, de aquel pequeño pueblo 
de Puertollano una moderna ciudad, fruto de aquel centenario com
promiso. Hemos conseguido que Puertollano ofrezca comida a otros 
pueblos de nuestra comarca, no solo el día que celebramos el Santo 
Voto, sino todos los días del año, al igual que hemos estado a la 
altura de las circunstancias, siempre que nuestra ayuda humanitaria 
ha sido necesaria en las epidemias del siglo XX -las guerras, la 
pobreza, los desastres naturales...-.

Como es lógico nos enorgullece saber que el Santo Voto tie
ne un reconocimiento como acontecimiento de relevancia regional, 
con tanta solera no podía ser de otra manera. Quizá lo que falte sea 
un mayor reconocimiento de nuestras autoridades locales. No es 
suficiente con pagar varios centenares de kilos de carne, patas, ajos 
y poner los medios para cocinarlos, al menos yo echo de menos que 
todos los ciudadanos de Puertollano por tener que atender a nues
tras obligaciones laborales, no podamos disfrutar de ese día. No 
estaría de más que nuestros gobernantes locales pensarán en 
institucionalizar como fiesta local el día del Santo Voto.

Puede ser el momento de comprometernos por la defensa de 
nuestro patrimonio histórico. El reconocimiento regional obtenido 
puede ser una buena base para comenzar, y dejar a un lado el tradi
cional desarraigo de la población de Puertollano, fruto, éste, del ori
gen de las familias que poblamos esta ciudad, pocas de ellas des
cendientes de aquellas trece supervivientes a la peste.

Debemos tener muy en cuenta que no sólo son patrimonio 
histórico la Iglesia de Nuestra Señora de la Asunción, los vestigios 
mineros o cualquier otro resto material que evidencie el paso del 
tiempo. Un determinado hecho, como fue el Santo Voto, o una rei
vindicación de un pueblo, como han sido tantas movilizaciones so
ciales habidas en los últimos años son también patrimonio históri
co.

Tal vez pretender ver esta conmemoración como una de las 
festividades locales, sea una ilusión similar a la que tuvieron aque
llas trece familias por el futuro de Puertollano. Merece la pena so
ñar, porque ellos consiguieron su ilusión y nosotros quizas algún día 
también hagamos realidad nuestro sueño.

Pedro A. Adán Fernández

Por tradición
Puertollano que Desde sus inicios ha sido paso obligatorio 

de romanos, árabes, tierra de batallas entre moros y cristianos, 
paso de pastores y Trabajadores de otras tierras, nunca hemos 
sabido hacer nuestras las tradiciones de esta ciudad, porque 
siempre hemos estado más vinculados al lugar de nacimiento

No nos sentim os unidos ni re fle jados por ser 
Castellanos-Manchegos

Todo lo explica la alta incidencia en nuestras ferias de traje 
de «faralaes» y comúnmente como se le dice «traje de gitana» y 
es que estamos siempre con lo mismo.

Esto es algo muy importante en la cultura de un pueblo, por
que las tradiciones, por muy antiguas que sean y por muchos 
nombramientos que les demos sino las potenciamos desde todos 
los movimientos sociales, al final dejaran de ser algo importante 
en nuestras vidas y cultura.

Como ya me pronuncie en algún otro escrito, la Fiesta del 
«Santo Voto», no será fiesta local, mientras nuestro ayuntamien
to no estudie de una forma clara y contundente la potenciación 
de la misma.

Una fiesta que por ser antigua, no es la más antigua de la 
provincia sino de Castilla-La Mancha. Una fiesta que nuestros 
más pequeños, saben bien poquito de ella y por ahí hay que em
pezar a potenciarla. Nuestros «peques», escolares y estudian
tes, que serán el día de mañana los que deberán de seguir reali
zando y festejando como se merece esta fiesta.

Una fiesta que al paso que vamos, se convertirá en fiesta 
para jubilados, con todos mis respetos para ellos. La gran mayo
ría son personas mayores las que se acercan a por el panecillo y 
degustar el guiso y una gran minoría personas jóvenes, por moti
vos de estudio, trabajo, etc.

Nuestro Ayuntamiento y todos los candidatos a este organis
mo, deberían de plantearse el poder estudiar varias ideas al res
pecto ya que estamos en año electoral, como... nombrar el día 
del Santo Voto fiesta local, dejando de ser fiesta local la de la 
feria pasada (Feria de Mayo día 7). Pasarla a Sábado debiendo 
de seguir celebrándose el día natural (jueves)misa en recuerdo 
de este «Voto» y familias o simplemente como hasta ahora se 
esta desarrollando, algo que no gusta.

Se que es difícil el poder luchar por unas tradiciones que 
son nuestras raíces, aunque muchos no lo vean así. ¿Será que 
debo de tener mucha envidia de otras poblaciones y regiones? 
¿O puede ser que familiares míos sean descendientes de las tre
ce familias que quedaron en aquella época?

Con un poquito de empeño de todos, lo conseguiremos.

José Raúl Muela 
Presidente Asociación de Coros y Danzas

«Fuente Agria»

J
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po através porque tienes la posibilidad de disfrutar del 
paisaje mientras corres, en la pista la carrera resulta 
más monótona.

¿Qué opinaba su fam ila  de  
cara a correr?

que se dedi-

R- Mi familia me apoyó siempre, pero sí había quien 
me llamaba loco porque practicaba el atletismo, enton
ces me dolía, ahora como somos muchos los locos no. 
Y mi mujer, ha sido un gran apoyo, porque a ella no le 
gusta el deporte pero nunca me pidió que lo abandonará, 
ni se ha quejado de que no pudiésemos salir como ha
cían otras parejas.

No sólo se dedicó a co rrer sino que tam 
bién inició una de la carre ras  más antigua de 
Puertollano, El Trofeo del Chorizo.

R- En el año 66 me llevaron un grupo de amigos 
en ia Fiesta del Chorizo a la sierra, a comérnoslos. Es
tando allí se me ocurrió que por qué no organizábamos 
una carrera en la que el vencedor ganase los chorizos, 
pensé que así nos podríart salir gratis. Por aquel enton
ces yo colaboraba con Juventudes, al año siguiente en 
el 67 celebramos la primera carrera, cuyo premio en prin
cipio fue una ristra de chorizos, luego lo acompañamos 
con una medalla y ahora ofrecemos un bocadillo de cho
rizo a todos los participantes. Existe una fotografía de la 
primera carrera donde se puede ver a Pedro Duque 
Aranda, Brígido Montes Gómez, Dámaso Arcediano 
González, que era el benjamín y otros que no recuerdo a 
hora sus nombres.

Durante sus años de profesor habrá for
mado a num erosos jóvenes de Puertollano.

R- Miles, han sido muchos años en diferentes co
legios, en el Inmaculada de Repsol, en el Instituto Fray 
Andrés y en el Virgen de Gracia. He entrenado a miles 
de chicos y chicas en balonmano, baloncesto, etc, por
que no sólo me centré en el atletismo, sino que me dedi
caba a la preparación física del centro educativo donde 
trabajaba. En Ciudad Real tuve la ocasión de entrenar a 
la mejor promoción de nadadores que ha habido en la 
provincia, Charo Vera y Prado Calahorra entre otros 
muchos.

Pero si tuviera que destacar a alguno de mis nu
merosos alumnos, escogería a José Gil Castilla, no sólo 
por su calidad humana sino también porque ha sido una 
de las personas que más me ha apreciado, más me ha 
respetado y valorado como entrenador, aunque yo le 
obligué a realizar duros entrenamientos, ya que consi
deraba que despuntaría en el atletismo.

¿En qué ha cam biado  el a tle tism o  en
Puertollano?

R- Ha sufrido una gran transformación, cuando 
yo corría no contábamos con las instalaciones deporti
vas ni con el material del que disponen hoy en día los 
atletas en Puertollano. El Pabellón de Deportes ofrece 
las mejores condiciones para el entrenamiento y desde 
el Ayuntamiento se facilita su uso a todos los deportis
tas. El cambio ha sido grande pero nunca suficiente, 
siempre hay que ayudar a la juventud, la mejor inver
sión es el deporte, porque a los jóvenes les aparta de los 
hábitos y costumbres poco saludables de la sociedad, 
como fumar, beber, o tomar drogas. Les proporciona 
una ilusión, algo por lo que luchar. También se celebra 
un mayor número de competiciones que permiten a los 
atletas medirse con otros de su mismo nivel más a me
nudo y esto les ayuda a mejorar sus marcas más que 
sólo entrenando.

¿Recuerda cuando se compró sus prim e
ras zapatillas?

R- Cómo olvidarlo, las primeras zapatillas que tuve 
me las trajo de Alemania don Eloy, un sargento de la 
Policía Nacional que fue campeón de España. Unas Puma 
rojas, muy cómodas, resistentes al agua, las mejores 
para las carreras de 3.000 obstáculos, aquellas fueron 
las primeras, por decirlo de alguna manera compradas. 
Luego tenía unas del Grupo Empresa con doble suela y 
cuando se calaban pesaban un quintal y con unos cla
vos que te martirizaban los pies. En la actualidad las 
zapatillas se han perfeccionado y yo diría que se han 
convertido en el 50% de las posibilidades que posee un 
atleta.

¿Continúa entrenando?

R- Sí, aunque con la preparación del libro lo he 
abandonado en cierta medida. Pero normalmente entre
no cinco o seis horas diarias. Además estoy preparando 
para el 7 de septiembre recorrer la distancia que separa 
mis dos pueblos, Almadenejos y Puertollano. Ya hice el 
4 de octubre los 100 kilómetros de ida, y ahora me que
dan los de vuelta, que espero cumplirlos el día de la pa
traña, La Virgen de Gracia, y llegar a Puertollano mien
tras se realiza la ofrenda floral. Aunque esta vez las con
diciones serán más adversas, sobre todo si las tempera
turas alcanzan los límites habituales en esas fechas, 
pero tengo fe y creo que la Virgen me lo pide y me echa
rá una mano.

Ha recibido varios homenajes, el Esta
dio de Puertollano lleva su nombre y ahora  
está a punto de salir un libro sobre su vida y 
la del atletism o en Puertollano.

R- Me llenó de orgullo que le pusieran mi nombre

al Estadio y tengo que agradecer a toda la Corporación 
Municipal que apoyaron por unanimidad esta iniciativa, 
fue un día^nuy emotivo. Y ahora el libro, qué más se 
puede pedir. Junto a Eduardo Egido, el encargado de 
poner en orden mis datos y mis ideas dándoles sentido, 
llevamos preparándolo durante seis meses. El libro tiene 
10 capítulos y sólo uno está dedicado a mi carrera de
portiva, los otros nueve restantes recogen la historia 
del atletismo en Puertollano, repasando las pruebas más 
importantes de la localidad y las competiciones en las 
que han participado los jóvenes puertollanenses. Es el 
libro de todos los que han practicado el atletismo por
que aparecen bien en fotografía, bien nombrados cientos 
de chicos y chicas.

Tengo que dar las gracias tanto a Eduardo como a 
su esposa, María, que han hecho este esfuerzo para que 
este libro salga a la luz. Yo había recopilado todos los 
datos de las diferentes competiciones en las que partici
pé y en las que llevé a jóvenes y cuando se celebró el 
acto de inauguración del Estadio le comenté al alcalde 
la idea de elaborar un libro. Poco a poco me fueron ase
sorando distintas personas hasta que di con el figura 
con quien lo estoy preparando. Eduardo tiene unas ma- f 
nos, una pluma y una calidad humana extraordinaria y 
creo que lé va a proporcionar al libro esa salsa que le 
faltaba.

¿Cuando tendrá lugar la presentación?

R- El día 3 de junio, a las 8 de la noche en el 
Auditorio. Vamos a realizar una fiesta en la que habrá 
diferentes exhibiciones deportivas, yo estoy preparan
do una tabla de gimnasia con niños de seis años. Con
taremos con la presencia de algunos de los deportistas 
más significativos de la ciudad, música, animadoras y 
también estarán los alcaldes de mis dos pueblos, 
Almadenejos y Puertollano. Nuestra intención es mon
tar un espectáculo con el que la gente disfrute.
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Nemesio de Lara: 
progreso «Real»

Oretania

Nemesio de Lara, candi
dato socialista a la Diputación 
de C iudad Real ca lifica  de 
continuista la gestión rea liza
da por los populares al frente 
de la Diputación, en su op i
nión no ha habido ningún pro
grama nuevo que supusiera 
una mejora de la labor des
empeñada por los socialistas.

Asegura  que duran te  
esta etapa se ha paralizado 
servicios que con a n te rio ri
dad esta entidad ofrecía. Y 
añade que en estos cuatro  
últim os años so lam ente  se 
han favoreciendo a aquellos 
municipios que han estado go
bernados por el Partido Po
pular marginando a los que 
han estado en manos de los 
socialistas. Cuando la D ipu
tación, afirma, es una ins ti
tución que nació con el ob je
tivo de adm inistrar los recur
sos del Estado con el fin me
jorar la in fraestructura y los 
servicios de los pueblos que 
más lo necesitan. Así, cabe 
destacar, m anifiesta «no se 
ha tratado con el mismo ra
sero  al A y u n ta m ie n to  de 
Puertollano que al de Ciudad 
Real, cuando son equ ipara
bles en población, etc».

En resumen Nemesio de 
Lara considera que la heren
cia que dejarán los populares 
en la Diputación será «nefas
ta» en comparación a la que 
se encontraron cuando acce
dieron al poder. En este sen
tido  seña la  que la en tidad  
ciudadrealeña ha disfrazado 
su endeudamiento, que ron
da los 4.000 m illones de pe
setas, «lo ha enm ascarado 
tras un ap lazam ien to  de la 
amortización, que se tendrá 
que pagar en el futuro».

En el proyecto de los so
cialistas en caso de gobernar 
la Diputación, Nemesio ase
gura que su equipo apuesta 
por las M a n c o m u n id a d e s  
como medio prim ordial para 
garantizar el desarrollo de los 
pueblos de la provincia. Me
jorar los servicios que o fre 
ce, sanear Emergencia C iu
dad Real, «porque por el ca 
mino que va está condenada 
a morir». Así como, el con
sorcio de Residuos Sólidos 
Urbanos.

En el empleo considera 
que es fundamental negociar 
con la Junta y con la Adm i
nistración del Estado el que 
no haya  « s o la p a m ie n to s  
programáticos», para que la 
Diputación tenga un plan de 
Em pleo in d e p e n d ie n te  del 
Gobierno Regional y de los 
convenios del INEM, de modo 
que se urdan planes de em-

Nemesio de Lara candidato socialista a la presidencia de la Diputación

pleo únicos para los Ayunta
mientos. En definitiva, añade, 
«preocuparnos por atender a 
la cosa municipal, es decir , 
proporc ionar los servicios y 
la in fraestructura necesarios 
en cada uno de los pueblos 
de la provincia».

El punto candente de la 
Diputación se centra en la pri
vatización del periódico LAN
ZA , so b re  e s te  p a r t ic u la r  
Nemesio de Lara no se de
canta y asegura que cuando 
ganen la D iputación iniciará 
un proceso de negociación 
con los trabajadores del D ia
rio, quienes les deberán ase
sorar a la hora de tomar una 
decisión. Si bien el candida
to so c ia lis ta  reconoce que 
este periódico pierde mucho 
dinero, dinero que proviene 
de los fondos públicos, cuan
do todos los medios de comu
nicación provincial tienen que 
subsistir de sus ingresos por 
publicidad. «Si los socialistas 
no somos capaces de resu
citarlo, tendríam os que tomar 
m edidas si no privatizadoras 
si in term edias». Aunque en 
ningún caso dejarían el LAN
ZA en m anos de n ingún  
macrom onopolio periodístico 
o político.

Por último, Nemesio de 
Lara dice que los socialistas 
ofrecen una opción de p ro
greso real ante la ciudada

nía, un proyecto preocupado 
por los intereses y el futuro 
de la provincia, que no de
pende de los dictados del Go
bierno Regional, ni de la Eje
cutiva S ocia lis ta  Nacional, 
como es el caso, afirma, del 
P.P. que depende de las de
cisiones de Génova. «Lo de
muestra el hecho de que no 
se hayan inmutado por la no 
construcc ión  de la au tovía  
P u e rto lla n o , C iudad R eal, 
Manzanares, Tomelloso, ni el 
trasvase  Tajo- Segura que 
diera agua a la Mancha oc
cidental» apostilla.

El PP de Puerto llano  
intoduce cam bios en la 

lis ta
Oretania

El Partido Popular de Puertollano ha introducido cam
bios en la lista de candidatos a las elecciones municipales 
del próximo 13 de junio, que fue presentada a la prensa el 
pasado 16 de abril.

El principal cambio ha sido motivado por la renuncia de 
Ma de Gracia Casado, que ocupaba el número ocho, y la 
inclusión del secretario del partido en Puertollano, José Ma
ría Rodríguez situado en el número cinco de la misma. De tal 
forma que la nueva lista continua igual en sus cuatro prime
ros puestos, encabezada por Marien Valdenebro, Alejandro 
Llanos, Isabel Redondo Salazary Pedro Benítez Salazar, en 
el quinto el antes mencionado vicepresidente del PP en 
Puertollano.

Al que siguen José Antonio Montero, (presidente de 
NN. GG.) Herminio García, Antonio Ruíz, Diego Martín del 
Pozuelo, Delia Ballester, Pilar González, José Arias Mora, 
hasta completar un total de 25 candidatos.

M arisa P iedrabuena  
candidata popular a la 

A lcald ía  de A rgam asilla

M.B.

El Partido Popular de Argamasilla ha confeccionado una 
lista, en opinión de su candidata número uno y actual alcalde
sa de la localidad, Ma ría Luisa Piedrabuena, caracterizada 
por la juventud y la preparación.

De la anterior candidatura aparecen dos cambios de 
puestos, en concreto el primer teniente de alcalde Valetín 
Medina Lozana y la concejala de Bienestar Social, Antonia 
Rodríguez, que pasan a ocupar puestos más relegados den
tro de la lista. Estos cambios se han debido a decisiones 
personales, ya que estos concejales han considerado que lle
van muchos años en la política activa y es necesario dar paso 
a nuevas caras, afirma María Luisa Piedrabuena. Aunque, aña
de, que continúan trabajando por el partido.

La lista que el P.P. de Argamasilla presentará a las elec
ciones está conformada por María Luisa Piedrabuena, 
candidata a la alcaldía, seguida de Antonio Lozano Raya (tra
bajador de Repsol), Gloria Carrión, actual concejala de cultu
ra, Juan Daniel Rubia, delegado de Deportes, Miguel Angel 
Martín (presidente del Club de Fútbol Calatrava), Teresa Zabala, 
Ma Isabel García (estudiante de Relaciones Laborales). En el 
número ocho Santos Trapero (economista), Alicia Aguilar (es
tudiante de Químicas), Prospere Domínguez, actual Primer 
Teniente Alcaide, Antolino Rosales (administrativo), Valentín 
Medina.

Suplentes están Lorenzo Soriano, Alfredo Muñoz y Luis 
Rubio García.
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Los c o n s e je ro s  se  
reú n en  con  c o le c ti 
vos de  P u e rto lla n o

La consejera de Obras Pú
blicas, Araceli Muñoz De Pedro, 
Alejandro Alonso Núñez, conse
jero de Agricultura y Medio Am
biente junto a Casimiro Sáchez 
Calderón, alcalde de Puertollano 
se reunieron con los empresa
rios y sindicatos de la ciudad, 
con el objetivo de escuchar las 
propuestas de éstos antes de 
cerrar definitivamente su progra
ma electoral de cara a las elec
ciones del 13 de junio.

Antes de la reunión, los 
consejeros ofrecieron una rue
da de prensa a los medios de 
comunicación local, en la que 
Araceli Muñoz adelantó las lí
neas generales del programa que 
los socialistas presentarán a la 
Región. En el aspecto de la in
fraestructura la consejera anun
ció la intención del PSOE de con
solidar la red de comunicaciones 
de la Comunidad, que garanticen 
un sistema de vertebración terri
torial. Y que al mismo tiempo per
mita la inversión privada, así se
gún dijo, de cada 100 pesetas 
públicas invertidas 18 eran priva

das. Y por otro lado, sirven para 
generar empleo, yaque porcada 
4 o 5 millones de pesetas de in
versión se crea un puesto de tra
bajo directo y cuatro o cinco in
d irec tos . A este respecto 
apostilló que el Segundo Plan de 
Carreteras, recientemente apro
bado por las Cortes, para los 
próximo 11 años con una inver
sión sobre los 225 mil millones 
de pesetas, supondrá la creación 
de un total de unos 40.000 em
pleos.

Asimismo añadió que otro 
de los puntos importantes den
tro de la insfraestructuras es el 
del abastecimiento, imprescindi
ble no sólo para el consumo hu
mano sino también para el de
sarrollo económico, industrial y 
agrícola. La consejera lamentó 
que los esfuerzos que desde el 
Gobierno regional se habían he
cho con respecto a este tema no 
hayañ sido escuchados por el 
Central.

Por su parte el consejero 
de Medio Ambiente y Agricultu
ra, Alejandro Alonso, señaló que 
la política agrícola de la Junta va 
ir encaminada a los profesiona

les de este sector. En su opinión 
existe la figura del caza primas, 
la persona que no vive en los pue
blos pero se beneficia de las sub
venciones comunitarias a la agri
cultura. En este sentido dijo que 
la política de la Junta primará a 
los agricultores que viven de su 
trabajo, con la puesta en marcha 
de una serie de medidas que 
incentiven las explotaciones fa
miliares.

En cuanto al Medio Am
biente señaló que las actuacio
nes del Gobierno deben garan
tizar un desarrollo que no supon
ga una agresión a la Naturale
za.

Nuevas reuniones

En una nueva visita a la ciu
dad de Puertollano para reunirse 
con diversos colectivos de la ciu
dad, los consejeros Santiago 
Moreno y Antonio Pina ofrecie
ron una rueda de prensa.

Santiago Moreno indicó 
que el objetivo de su consejería 
es conseguir que los servicios 
sociales estén Unlversalizados, 
es decir que todos los ciudada
nos de la región tengan acceso 
a ellos, y por otro lado ampliar la 
oferta de servicios especializa
dos que la Junta proporciona a 
determinados colectivos como 
los discapacitados, la infancia, 
los mayores y la mujer.

Pina manifestó que el siglo 
que viene será el de las comuni
caciones, de ahí la necesidad 
de que todos los niños tengan 
garantizada en su etapa educa
tiva el conocimiento de la infor
mática. Así como que desde los 
ayuntamientos se pueda ofrecer 
toda la red de servicios que las 
Administración Pública tiene para 
el ciudadano. «Es un reto para 
la igualdad poder acceder en 
igualdad a todos los servicios con 
independencia de donde se viva», 
matizó.

I.U. de Puertollano: 
Empleo y Educación

Manoli Barragán

Izqu ierda Unida de 
Puertollano ha elaborado un 
díptico en el que informa a 
los ciudadanos a cerca de las 
ideas básicas de su progra
ma municipal.

El candidato a la Alcal- 
día, F lo ren tino  López 
Montero considera que el 
bipartidísimo está roto, y que 
el objetivo de izquierda Uni
da es que la gente siga con
fiando en su gestión y alcan
zar un mayor porcentaje de 
votantes, a su juicio, «la De
mocracia sería muy aburri
da si sólo hubiese dos parti
dos»

El program a de I.U. 
pone especial atención en el 
empleo, para combatir el pro
blema del paro proponen fo
mentar el reparto del empleo, 
mediante la aprobación de la 
semana laboral de 35 horas, 
sin reducción
salarial para los trabajadores 
del Ayuntamiento. Del mismo 
modo consideran que las em
presas de trabajo temporal 
precarizan el mercado labo
ral, por lo que se comprome
ten a no conceder subven
ciones, convenios, ni a recu
rrir a las ETTs para cubrir 
puestos de traba jo  en el 
Ayuntamiento.

Los miembros de Iz
quierda Unida reconocen ha
ber cometido un error en el 
pasado al no reivindicar para 
Puertollano facultades, según 
afirm ó López M ontero, 
«creíamos en un modelo uni
versitario que evitara la dis
persión del campus y, el uso 
político de la universidad, sin 
embargo esto no se ha pro
ducido» por lo que asumen 
el e rro r y piden que en 
P uerto llano se im partan 
docencias de nueva implan
tación en la UCLM, porque 
las ciudades que avanzan en 
su opinión son aquellas que 
ofrecen servicios.

En relación a las em
presas, López Montero afir
ma que es fundamental la ela- 
boración de un plan de 
fiscalidad específica que su
ponga un apoyo decidido a 
las empresas que se implan
ten en Puertollano y que ge
neren empleo. Asimismo, 
asegura que el Ayuntamien
to debe ser lina ejemplo de 
gestión pública de calidad, 
para lo cual creen que deter
minadas obras y servicios 
sean gestionados directa
mente por el Consistorio, así 
como el control de las empre
sas privadas que ofrecen 
servicios municipales.

Para I.U. existen dos 
re iv ind icaciones que han 
quedado pendientes en esta 
legislatura, el agua y la cons
trucción de las variantes Su
reste, que comunique los 
principales centros producti
vos. Y la Noroeste, que enla
ce el final de la autovía con 
la Nacional 420. Florentino 
López critica la inoperancla 
del PSOE y el P.P. en el tema 
del pantano, a su juicio el 
«donde no puede ser una ex
cusa para retrasar la realiza
ción del nuevo embalse», en 
su opinión se deben separar 
las aguas, utilizando los pan
tanos regu ladores del 
Montoro destinada a la pobla
ción y la construcción de la 
presa del Chorrillo para uso 
industrial.

Agustín Pérez Motilla, 
número dos en la candidatu
ra a la Alcaldía, acusa a los 
socialistas de Puertollano de 
apuntarse «medallas» en el 
tema de Medio Ambiente, 
cuando desde I.U. llevan mu
chos años luchando por la 
defensa medioambiental. Y 
acusa a los socialistas de 
haber plagiado el lema utili
zado por Izquierda Unida en 
el 95, «Puertollano una ciu
dad para vivir», utilizando los 
socialista para su folleto el 
lema «Puertollano para vivir».
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Los paisajes de José
Manuel Exojo

Torresblancas

Entregados los premios 
dei Salón del Arte

Los ganadores del L Salón de Arte Ciu
dad de Puertollano recibieron sus premios el 
día 3 de mayo en el Auditorio Municipal. El al
calde, Casimiro Sánchez entregó un cheque de 
1.350.000 pesetas, correspondientes al Primer 
premio concedido por el Ayuntamiento, a la gra
nadina María Caro, por su obra «sin título». 
Antonio Rodríguez, concejal de Cultura hizo en
trega del segundo premio, otorgado por la Jun
ta, a Gabriel Perezzan por su escultura «sin 
título», realizada en aluminio. El tercer galar
dón concedido por la Diputación fue entregado 
por Ramón del Burgo, a Exojo por «Toledo», 
una pintura mixta sobre tela.

La ganadora explicó a los medios de co
municación que esta era la primera ocasión en 
la que participaba en este certamen, al que acu
dió con la simple intención de vender alguna 
de sus creaciones, añadió que el ganar ha sig
nificado una grata sorpresa y un reconocimiento 
a su obra.

La autora granadina no quiso definir «sin 
título», deja al público la libertad de buscarle 
un significado, lo único que comentó a cerca 
de la obra es que «se trata de una combina
ción de sombras y luces, creadas en tela bar
nizada sobre madera».

Feria  dei L ibro  A n tig u o , 
de O casión  y  N o ved ad es

La Feria del Libro Antiguo, de Ocasión y 
Novedades, que abrió sus puertas el pasado 7 
de mayo permanecerá instalada en el Paseo 
de San Gregorio hasta el próximo 23 de este 
mes. El Ayuntamiento de Puertollano ha con
cedido un presupuesto de 100.000 pesetas para 
la celebración de la misma, en la que también 
colabora el Programa Alcazul, que realizará una 
exposición.

La Biblioteca Municipal de Puertollano en
cargada de organizar anualmente la Feria del 
Libro ante la posibilidad de que este año no se 
lleve a cabo, ha decidido montar esta Feria del 
Libro Antiguo, de Ocasión y Novedades. Ade
más de las casetas que ocupan las diferentes 
editoriales que el Ayuntamiento de Puertollano 
ha colocado, a través de la Concejalía de Cultu
ra, existen unas casetas con libros que forman 
parte de las últimas novedades del mundo edi
torial. Así como una muestra de libros de nues
tra región, provincia y localidad, que según afir
ma Luis Fernando Ramírez, director de la Bi
blioteca, consideran imprescindibles para cono
cer más a fondo las raíces y costumbres de nues
tro entorno.

Con el fin de ambientar la exposición y lla
mar la atención de los ciudadanos, este año se 
van a desarrollar actividades de animación a la 
lectura con el objetivo de aportar todos los com
ponentes que hacen posible una mejora de este 
acto cultural. Asimismo, se realizarán múltiples 
actividades como un taller de animación donde 
se contarán cuentos, leídos por niños y niñas. 
Y la Asociación Cultural «La Carbura» enseñará 
a los más jóvenes juegos populares. También 
se celebrará un sorteo de libros entre todos los 
asistentes.

Luis Fernando Ramírez considera que 
este tipo de actividades no consisten únicamen
te en la adquisición de ese libro, que en otro 
momento hubiera sido impensable, el saldo en 
el recuento, o buscar el 10 % de descuento. 
Mas bien, se organiza estos eventos para que 
actúen como reclamo para la participación, para 
el juego, sobre todo de los más pequeños, cuyo 
fin último es despertar el gusto por la lectura.

Las casetas permanecerán abiertas del 7 
al 23 de mayo en horario matutino de 11 a 14 
horas y vespertino de 16 a 22 horas.

En la obra de José Manuel Exojo se pueden en- • 
contrar señas de identidad de unas tierras y unas gen
tes ancladas en un pasado remoto que se ha imbricado 
de tal manera con su ser que forman una unidad indivi
sible un ser único, animado y entrañable. Unas tierras y 
unas gentes que, en su día, fueron glosadas por la 
genialidad de artistas como Antonio López Torres y 
Gregorio Prieto y que Exojo evoca con igual sentimien
to y desgarro.

En sus com posic iones se denota un amor 
reverencial hacia los paisajes que han marcado su exis
tencia. En ellas el sol se deja caer plúmbico sobre las 
planicies de La Mancha recreando evanescentes figu
ras en un horizonte castigado por la canícula estival. El 
ambiente se torna de repente irrespirable, agobiante, el 
aire corta los rostros ajados como una navaja de afeitar 
mellada con minuciosa y medida irregularidad. Sola
mente se escuchan, muy débilmente como un susurro, 
el crujir de las cardenchas contraidas por el efecto del 
calor y el monótono soniquete de las cigarras tañedoras 
permanentes que tenazmente y como un latido marcan 
el pulso del tiempo.

La tierra se ha convertido en polvo y este apisona
do por el secular transito, por las idas y venidas de 
bestias, vehículos y agricultores se aferra apasionado 
al camino trazado aleatoriamente como una cicatriz en 
la llanura inabarcable e infinita.

José Manuel Exojo es el rapsoda que, a través de 
sus espátulas, glosa el paisaje manchego, de tierras 
duras, en ocasiones ácidas, rojas o cenicientas, desve
lo y sustento de hombres curtidos como pergaminos 
bajo los efectos de ese sol agobiante que les marca y 
modela su carácter durante años y años. Sus cuadros 
son un homenaje mudo y pasional a una porción de 
tierra que un día le vio nacer, donde se formó y maduró 
como el vino dorado que oculto en la tinaja de barro es 
derramado en vasos de cristal, ya opacos, para alegrar 
un tanto las penas de los agricultores, nobles, sencillos

y resistentes como el áspero suelo que les dio el ser y 
al que retornaran un día, Dios quiera lejano, para fun
dirse con el y fertilizar sus campos.

El dominio del color y la materia nos trasmite una 
orografía particular, personal ajena a los caminos co
munes ya trillados por tanta reiteración, Exojo ha logra
do definir un estilo personal basado, básicamente, en la 
fuerza de su cromatismo y en la violencia de su yuxta
posición perfectamente medida, definida y estudiada. 
El tratamiento de la materia, la adición de tierras y ele
mentos orgánicos refuerzan el carácter volumétrico de 
las composiciones. La tierra en la obra de Exojo no es 
solo un motivo de inspiración sino que forma parte ma
terial de ella al ser añadida para obtener una mayor 
plasticidad. Así mismo, la utilización de pigmentos pu
ros sin amalgamar con aceites le permite obtener colo
res muy vivos e impide que su oxidación matice el cro
matismo general.

Para Exojo una cardencha solitaria en medio de 
un paisaje desolado se convierte en un símbolo totémico 
de una sociedad basada en la perfecta simbiosis entre 
el medio natural y el ser humano que transforma y mina 
la tierra que constituye la base de su existencia econó
mica, de la riqueza de su cultura. El ser humano se 
convierte en el héroe anónimo que con sus perseveran
cia y tenacidad se enfrenta a los elementos, a esa lluvia 
que no llega nunca a tiempo, esas heladas que pueden 
congelar su futuro inmediato, la sequía reiterativa y 
desertificadora. En las obras de José Manuel Exojo el 
hombre se eleva sobre si mismo y mira hacia el cielo 
como lo ha hecho durante miles de años, como lo hará 
en el futuro. El hombre se agacha para recolectar los 
frutos el sudor corre por su frente y cae al suelo, a la 
tierra que lo recoge como un elixir. El sol abrasa hasta 
lo sentidos el paisaje se vuelve duro, casi irreal los colo
res se funden en una luminosidad excesiva. Es La Man
cha, ese punto mínimo de la geografía hispana que tan
tos pintores a dado y dará porque siempre habrá un 
espíritu sensible que recoja en una obra de arte estas 
tierras.
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La Junta de Gobierno  
aprueba la m odificación  
de los Planes de Estudio

Oretania

La Junta de Gobierno de 
la UCLM, reunida en el campus 
de Ciudad Real aprobó, entre 
otras cuestiones la modifica
ción de distintos planes de es
tudios, diversas plazas de pro
fesorado, el calendario acadé
mico para el curso próximo y 
un curso de especialistas en 
«Promoción de la Lectura y 
animación lectora», en colabo
ración con la Consejería de 
Eduación y Cultura. Asimismo, 
se informó de los convenios fir
mados por la UCLM, entre ellos 
el suscrito con CEDRO sobe 
Derechos de Autor.

La modificación de los pla
nes de estudios aprobados, que 
afectan a 26 titulaciones, se ha 
llevado a cabo con el fin de 
adaptarlos a la nueva normati
va vigente.

El Real D ecreto 1497/ 
1987 establece que la suma de 
materias troncales y en su caso 
de las asignaturas en que se 
hubieran desdoblado, y las de
terminadas discrecionalmente 
por la Universidad no podrán 
superar las seis asignaturas de 
impartición simultánea ya se 
trate de estructura temporal 
académica anual, sem estral/ 
cuatrimestral o mixta. Excep
cionalmente esta estructura  
temporal podrá ser trimestral,

cuando la adaptación a una di
rectiva comunitaria así lo exija 
podrán superarse los límites del 
número de asignaturas estable
cidas en el párrafo preferente. 
Dichos límites no impedirán a 
los alumnos cursar, por propia 
elección un número superior de 
asignaturas simultáneamente.

Esta normativa llevó a la 
UCLM a la modificación de los 
Planes de Estudios que, ya 
aprobados por la Junta de Go
bierno, deberán ser remitidos

al Consejo de Universidades 
para su homologación y una vez 
producida ésta , implantarlos 
en las diferentes Escuelas Uni
vers ita rias y Facultades. El 
propósito de la UCLM es que 
estos Planes se Implanten el 
p róx im o curso académ ico  
1999/00. Mientras que el pro
ceso de adaptación de los an
tiguos a los nuevos se desarro
llará según determinen los Cen
tros al objeto de respetar la sin
gularidad de cada uno de ellos.

Estudio  
europeo sobre 
el A cuífero 23

Oretania

En el Salón de Actos 
de la E .T .S .I. C am inos, 
Canales y Puertos, se pre
sentaron los resultados del 
P ro ye c to  E u ro p e o  
G RAPES (P rog ram a  de 
Acción sobre Aguas Sub
terráneas y Ríos a Escala 
E u ropea ) por pa rte  del 
equipo español que ha par
ticipado. Este proyecto ha 
sido financiado por la Co
munidad Europea y en él 
han participado investiga
dores de nueve prestig io
sas in s titu c io n e s  e u ro 
peas. Se han elegido tres 
zonas de Europa, repre
sentativas por sus prob le
mas h idro lóg icos, soc io 
económ icos y ecológicos 
a escala de cuenca.

En España, el estudio 
se ha centrado en la Cuen
ca Alta del Guadiana de
bido al notable incremento 
de la agricultura de rega
díos con aguas subterrá
neas que se ha produci
do desde la década de los 
70, princ ipa lm ente  en el 
acuífero de la Mancha Oc

cidental. La extracción del 
agua  s u b te rrá n e a  para 
es te  fin , e spec ia lm en te  
durante  periodos de se
q u ía , ha p ro d u c id o  un 
descenso importante de los 
niveles freáticos, lo que ha 
ocasionado, por una par
te, un aumento de la recar
ga de los acuíferos, pero 
por o tra, una im portante 
degradación de la Reser
va de la B ioesfera conoci
da como «La Mancha Hú
meda».

Adem ás, los fe r t i l i 
zantes y pesticidas utiliza
dos en la agricultura han 
p roduc ido  una deg rada 
ción de la calidad del agua 
en ciertas zonas. Uno de 
los principales objetivos de 
este proyecto será reco
m e n d a r e s tra te g ia s  de 
gestión para la utilización 
sos ten ib le  de las aguas 
subterráneas y superfic ia
les  en a rm o n ía  con el 
medioambiente y las trad i
ciones sociales existentes 
tanto en la Cuenca Alta del 
Guadiana, como en otras 
m uchas  cu e n ca s  e u ro 
peas.

Cinco medallas de bonce en los Campeonatos Universitarios
Oretania

En los Campeonatos de 
España Universitarios que tu 
vieron lugar en V a lenc ia  y 
Palma de Mallorca, los estu
diantes de la UCLM han con
seguido un tota l de 5 m eda
llas de bronce. De tal modo 
que el resultado de la expedi
ción manchega compuesta por 
un total de 55 jóvenes puede 
calificarse de aceptable.

La com petición se abrió 
con el Campeonatode Espa
ña Universitario de Judo, d is
putado en Palma, donde bri
lló especia lm ente el equipo 
femenino conform ado por las 
judokas  T e re sa  Q u ira r te  
(To ledo), A u ro ra  H aya

(A lbace te ), M aría H erreros 
(T o le d o ), Y o landa  M erino  
(Talavera), C ristina Ramírez 
(A lbacete) y Diana González 
(A lbacete), que obtuvieron la 
medalla de bronce en la mo
dalidad por equipos. En ind i
vidual también obtuvo meda
lla de bronce Teresa Quirarte.

La competición nacional 
universitaria  continuó a par
tir  del día 26 de abril donde 
más de 1.700 deportistas de 
57 universidades del Estado 
español se dieron cita. Como 
viene siendo habitual dado el 
nivel alcanzado, nuestra Uni
versidad partía como una de 
las favoritas a obtener meda
llas en las d iscip lina de Tenis 
de M esa. Los

emparejam ientos de los cua
dros no fueron demasiado fa
vorables, no obstante se ob
tuvieron sendas medallas de 
bronce en la competición por 
equipos, tanto en categoría 
femenina como masculina, a 
cargo de José Carlos Leiva y 
Luis Miguel Gómez, y María 
José Palencia y Eva Ma Sán
chez, todos ellos del campus 
de Albacete.

También hay que desta
car la participación del atleta 
del campus de Toledo, Juan 
José Viña, que obtuvo meda
lla de bronce en la prueba de 
1.500 metros, encontrándose 
entre  los p rese leccionados 
para tomar parte en los próxi

mos Juegos Mundiales Univer
sitarios de verano. Y la brillan
te actuación del equipo de 
Badminton que mejoraron no

tab lem ente  la actuación de 
años anteriores y consiguie
ron llegar hasta los cuartos de 
final.

f t *
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Jóvenes Vecinos,
«unidos por tu Juventud»

Manoli Barragán

La Asociación de jóvenes 
Vecinos de Castilla-La Mancha 
es un movimiento vecinal que 
depende de la CAVE, Confede
ración de Asociaciones de Ve
cinos de España. Esta organi
zación nació, bajo el lema «uni
dos por tu juventud», con la fi
nalidad de abrir espacios de par
ticipación para jóvenes en las 
Asociaciones de Vecinos y ani
mar cada vez más a éstos para 
que se impliquen en sus barrios 
o localidades, para que se es
cuchen sus inquietudes y traba
jar en la búsqueda de solucio
nes a sus problemas. En defini
tiva, estimular la participación en 
la vida política, social y econó
mica que afecta a ios jóvenes.

Constituidos como asocia
ción juvenil existen cinco puntos 
en toda la región, Talavera, Cuen
ca, Hellín, Alcázar y Ciudad Real, 
aunque trabajan con otras aso
ciaciones o grupos que no están 
constituidos, de otros sitios. En 
Puertollano no existe como tal la 
Asociación juvenil pero si la Aso
ciación de Vecinos (AA.VV.) de 
la Localidad a través de la cual 
pueden los jóvenes 
puertollanenses ponerse en con
tacto con esta organización.

Esther Serrano, técnica de 
juventud de la Confederación Re
gional de AA. VV. de Castilla-La 
Mancha, indica que a la hora de 
llevar a la práctica sus objetivos, 
conceden una gran importancia 
a la formación. Así ofrecen dife
rentes tipos de cursos orientados 
a los jóvenes sobre temas tan 
variados como la eduación para 
la salud, la prevención de drogas, 
sexualidad y SIDA, medio am
biente, formación de monitores 
de activ idades juven iles , 
voluntariado, etc.

Otro punto importante es la 
capacitación profesional y el fo
mento del autoempleo, estos 
cursos intentan por un lado do
tar a los jóvenes de los recursos 
básicos en la búsqueda de un 
puesto de trabajo, desde prepa

rar un currículum a como reali
zar una entrevista. Y por otro, 
se centran en canalizar las ideas 
y proyectos que muchos jóvenes 
poseen, como medio de fomen
tar el autoempleo.

Algunos de estos cursos 
son gratuitos, otros los partici
pantes deben contribuir con una 
pequeña aportación económica, 
si bien tienen prioridad los miem
bros de estas asociaciones, el 
resto de jóvenes también pueden 
participar, poniéndose en con
tacto con la Federación de Aso
ciaciones de Vecinos más cer
cana. Están destinados al co
lectivo juvenil, desde los 14 años 
a los 27, aunque en el ámbito lo
cal los monitores de esta orga
nización realizan actividades con 
niños más pequeños. En este 
sentido, el curso de prevención 
de drogas, forma a los jóvenes 
para que a su vez éstos puedan 
llevar a cabo una labor formativa 
de prevención inespecífica en los 
barrios con adolescentes y ni
ños.

Entre los proyectos que la 
Asociación Regional de Jóvenes 
Vecinos de Castilla- La Mancha 
va a llevar a cabo en este año 
99, podemos citar el de Eduación 
para la Salud. Este curso está 
centrado en la sexualidad y con 
el se pretende ofrecer a los jó
venes una información comple
ta sobre temas sexuales, siem
pre adaptando esa información 
a la edad y el perfil de los parti
cipantes. Y partiendo de la base 
de que no es lo mismo sexo, que 
sexualidad o anatomía, señala 
Esther Serrano.

Además, en este curso se 
pretende trabajar con padres e 
hijos. Invitara los progenitores y 
a los educadores para que char
len sobre temas relativos a la 
sexualidad con los jóvenes de 
una manera abierta, «algo que 
habitualmente no sucede». Como 
novedad la Asociación trabaja en 
la consolidación de un experien
cia piloto, mediante la que se ins
talaría un teléfono de información 
y orientación a los jóvenes sobre
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Folleto explicativo de la asociación

sexualidad, desde el punto de vista educati
vo. Los operadores, que atenderían las lla
madas, serían monitores de la Asociación 
que previamente recibirían una formación ade
cuada. Esther espera que uno de estos cur
sos se lleve a cabo en Ciudad Real.

El segundo proyecto Dinamización, 
aprobado por la Consejería de Educación y 
Cultura de la Junta, consiste en favorecer la 
participación activa y solidaria de los jóve
nes, dotar a los voluntarios de ios recursos 
técnicos imprescindibles para que lleven a 
cabo su labor de forma óptima. Fomentar la 
participación en los barrios como paso pre
vio al incremento de jóvenes implicados de 
forma activa en la vida social, política, eco
nómica, etc. Además este proyecto se en
camina a conseguir una mejor organización 
interna de los grupos y mejorar las relacio
nes externas.

Con el objetivo de darse a conocer jó
venes Vecinos organiza una serie de char
las, talleres, concursos de carteles, mediante 
stands informativos en diferentes lugares de 
la región.

Sus ámbitos de trabajo son locales, con 
grupos no constituidos en federación, regio
nal y nacional, sin embargo en el ámbito 
europeo se llevan a cabo proyectos deno
minados «Juventud con Europa», a través 
del que se informa a los jóvenes lo que es la 
Europa de los ciudadanos, la Europa social 
y como afecta a nuestras vidas, comenta La 
Técnica de Juventud, además se realizan 
intercambios con jóvenes de otros países eu
ropeos.

Cursos de 
Verano en la 

UNED de 
Puertollano

Oretania

La UNED de Puertollano ha abierto el plazo 
de matriculación en los cursos de verano que esta 
institución organiza en la mencionada localidad. 
Desde el 5 de abril y hasta que se complete el 
plazo en cada uno de los cursos los interesados 
podrán solicitar la inscripción en alguna de las 
materias que se impartirán este verano, mediante 
el abono de las tasas de matriculación en la cuenta 
que la UNED tiene abierta en la Caja Madrid.

Este verano se desarrollarán los siguientes 
cursos : Evaluación y tratamiento de los trastor
nos de los estados de ánimo en Psicología Clíni
ca que tendrá una duración de 30 horas, del 21 
al 26 de junio y el importe de la matricula es de 
17.500. La lectoescritura en la Eduación Infantil, 
31 horas en las mismas fechas que el anterior y 
con un coste de 18.500. La motivación del alum
no en el aula 31 horas que se impartirán del 28 
de junio al 3 de julio y cuya matrícula es de 18.500 
pesetas. El cuarto, Entrenamiento vocal para edu
cadores y su aplicación en el aula, duración 31 
horas, del 5 de julio al 10 del mismo mes, con un 
coste de 18.500.

Psicomotricidad Eduación Infantil: educar 
desde lo corporal que se desarrollará durante 31 
horas del 28 de junio al 3 de julio, con una matrí
cula de 18.500. Las danzas del mundo como re
curso pedagógico en la enseñanza interlinear 40 
horas de duración, se realizará en las mismas 
fechas que el anterior, mientras que su coste será 
de 21.500 pesetas. Metodología de enseñanza 
del inglés en Primaria y primer ciclo de la ESO 
con una duración de 31 horas se desarrollará del 
5 al 10 de julio y el precio de matrícula es de 
18.500 pesetas. Curso práctico sobre técnicas 
de modificación de conducta en el ámbito educa
tivo, 40 horas, en el mismo periodo que el ante
rior y un coste de matriculación de 21.500.

Por último, Geriatría y Gerontología , jorna
das Técnico-profesionales, se desarrollarán del 
21 al 26 de junio y del 28 de junio al 3 de julio, 
tendrá una duración de 40 horas y un precio de 
matrícula de 20.500 pesetas.

Los cursos de 40 horas van de lunes a vier
nes, en sesiones de mañana o/ y tarde. Los de 
30 ó 31 horas tienen todos ellos sesión de sábado 
por la mañana. Al final de los mismos se entrega
rá un Diploma a todos los participantes que ha
yan asistido al 85% de las sesiones.
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La radical trasformación del 
espacio urbano provincial (II)

Raúl Menasalvas Valderas

Apuntábamos en una articulo ante
rior de mismo titulo que no solamente se 
ha producido una radical transformación 
en el entramado urbano tradicional, sino 
que también se había afectado ai entra
mado arqueológico del subsuelo de las 
urbes con un pasado histórico dilatado.

En nuestra provincia la mayoría de 
los pueblos y ciudades cuentan con un 
pasado más o menos glorioso, al menos 
desde la repoblación llevada a cabo por 
la Orden de Calatrava, y muchos de sus 
solares fueron simplemente administrados 
por la Orden, ya que, ni tan siquiera fue 
desplazada su población musulmana con 
su incorporación a la administración cris
tiana.

Es por estas razones por lo que 
nuestro subsuelo urbano posee o mejor 
dicho ha poseído una coherencia cultu
ral durante siglos. Un hábitat se construía, 
se reformaba, se transformaba y se des
truía, sus tapias y restos materiales eran 
en parte retirados, se apisonaba el resto, 
se reutilizaban algunos materiales y se 
volvía a construir una nueva vivienda en 
el mismo lugar y esto fue así durante si
glos.

Existen poblaciones como Alcázar 
de San Juan o la cercana Argamasilla de 
Calatrava con un pasado rom ano, 
visigodo, musulmán, cristiano de repobla
ción, etc. Otras ciudades son fundacio
nes m usulm anas com o A lm edina, 
Mestanza o Almodovar del Campo. Al
gunos núcleos de población poseen un 
origen más cercano ya que no se han 
detectado restos anteriores, aunque si 
conocemos su adscripción a la Orden de 
Calatrava como Puertollano, Ballesteros, 
Cañada de Calatrava, etc. Existen locali
dades más modernas como Ciudad Real 
fundada por Alfonso X o las pedanías de 
Puertollano Hinojosas de Calatrava y 
Cabezarrubias del Puerto fundadas en la 
Baja Edad Media y Edad Moderna.

Si exceptuamos contadísimas inter
venciones arqueológicas urbanas los res
to arqueológicos urbanos de nuestros 
municipios están abandonados a su suerte 
y esta es desgraciadamente su destruc
ción. Un axioma arqueológico básico es 
el siguiente: solamente se encuentra lo 
que se busca. Evidentemente ninguna de 
nuestras poblaciones posee un pasado 
arqueológico si no nos preocupamos por 
encontrarlo. Por ejemplo, la existencia de 
Puertollano esta a tes tiguada  
documentalmente desde 1245, lo cual no 
quiere decir que no posea población en 
su solar con anterioridad. ¿Donde están 
los restos materiales del Puertollano 
Bajomedieval y Moderno?, si exceptua

mos la existencia de alguna que otra igle
sia, podríamos pensar que la ciudad pudo 
haber sido fundada en el siglo pasado 
con las instalaciones mineras.

En los últimos veinte años se han 
impuesto una serie de transformaciones 
urbanas destinadas a absorber un cre
ciente número de habitantes en un espa
cio similar o más reducido que, sin ir más 
lejos, en el siglo pasado. Se construye 
hacia arriba y hacia abajo, los cimientos 
rompen los estratos arqueológicos en el 
mejor de los casos, sino los destruyen 
com ple tam ente . Las v iv iendas 
unifamiliares van cayendo una tras otra 
y en su solar se edifican grandes edifi
cios, estos necesitan cimentarse con es
tructuras cada vez más profundas. Ade
más la ciudad debe absorber un parque 
móvil cada día más elevado.

Las políticas municipales encami
nadas a redistribuir los vehículos en el 
casco urbano mediante zonas de apar
camiento restringido hacen cada vez más 
acuciante la necesidad de disponer de 
una plaza de garaje. Por esta razón los 
edificios tienden a poseer varias plantas 
subterráneas que alberguen, al menos, 
un número de vehículos proporcional al 
de las unidades familiares lo habitan. En 
los pequeños núcleos de población toda
vía no se padecen estas “mejoras socia
les” , aunque hemos podido observar 
como en poblaciones que apenas pade
cen la presión urbanística, algún que otro 
vecino se edifica una casa con plaza de 
garaje subterráneo. Aparentemente el ser 
humano es incapaz de resistirse a la 
atracción que ejerce un determinado “tipo 
de v id a ” o b ienesta r socia l, 
desarrollándose aptitudes miméticas.

Nuestro modo de vida es frecuen
temente muy depredatorio con respecto 
al Patrimonio Arqueológico, todos hemos 
escuchado alguna vez que en un solar 
ha aparecido algún tipo de restos y que 
estos han sido destruidos para que no se 
parasen las obras. Actitud hasta cierto 
punto comprensible desde el punto de vis
ta empresarial pero que denota una gran 
pobreza cultural. Muchas veces es la pro
pia Administración la que fomenta este 
tipo de actuaciones mediante la inhibi
ción, por ejemplo, por casi todos es co
nocido que en Argamasilla de Calatrava 
aparecen restos romanos y visigodos en 
los entornos de su iglesia, pero no existe 
ningún tipo de protección legal que ga
rantice al menos su estudio, de tal ma
nera que solamente basta obtener la co
rrespondiente licencia de obras munici
pal para que desde luego no existan tes
timonios arqueológicos. En otras ocasio
nes la dilación en la respuesta adminis

Entrada al polígono industrial de Repsol

trativa produce paralizaciones de obras 
“sine die” que repercuten negativamente 
en los beneficios de la empresa cons
tructora. Es más se siente un miedo 
reverencial, por parte de los constructo
res, a que la entidad de los restos obli
gue a respetarlos e impida la edificación.

Existen múltiples fórmulas para po
der llevar a cabo una política patrimonial 
proteccionista racional, hoy en día se 
pueden documentar los restos arqueoló
gicos eficaz y rápidamente, se pueden 
trasladar las estructuras que sean impor
tantes e incluso se puede construir enci
ma de ellas. Es más se pueden docu
mentar los restos y si no poseen una re
levante entidad se pueden destruir por
que, al menos, nos quedará el testimonio 
documental de su existencia y nos apor
tará inestimables datos sobre nuestro pa
sado. Si un resto arqueológico es des
truido y nos se ha excavado la informa
ción que podría habernos proporciona
do se pierde para siempre.

Como miembros privilegiados de 
una sociedad de consumo, tenemos la 
inmensa fortuna de pertenecer uno de los 
llamados “países desarrollados”, no po

demos frivolizar con nuestro pasado cul
tural, es más no podemos permitirnos el 
lujo de ignorarlo, solamente los necios 
desprecian su pasado. No somos due
ños de los restos arqueológicos solo so
mos garentes de su conservación y esta
mos obligados a trasmitirlos a nuestros 
sucesores o al menos a atestiguar su exis
tencia mediante excavaciones arqueoló
gicas.

La evolución urbana no esta reñida 
con el respeto hacia el patrimonio arqueo
lógico, tampoco podemos permitirnos el 
lujo desarrollar una política proteccionis
ta restrictiva, ya que no puede conser
varse todo sistemáticamente porque sino 
viviríamos en museos y no en ciudades. 
Las ciudades no son entes inertes sino 
que se trasforman, crecen, a veces se 
despueblan, las necesidades urbanísticas 
de los años cuarenta nada tiene que ver 
con las actuales y no podemos luchar 
contra las demandas sociales, pero una 
cosa es ser flexible, respetuoso con el 
patrimonio y otra muy distinta es negar la 
realidad y esta, hoy por hoy, es que se 
están destruyendo sin dejar testimonios 
infinidad de restos arqueológicos.
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¡ Que Dios reparta suerte !
Enrique Moya

Vestidos de ilusión, gra
na y oro -el traje de los valien
tes-, echamos la «pata’alante» 
para Iniciar este paseíllo no sin 
los Inconfundibles nervios del 
debutante, pero con la mira 
puesta en una información tau
rina seria, objetiva e indepen
diente, encaminada a públicos, 
lectores y aficionados de diver
sa clase y condición.

Volapié se abre de capa 
con los mismos fines y objeti
vos para los que ha sido con
cebido el ruedo en el que ac
tuar, ORETANIA, pero en la 
parcela estrictamente taurina; 
es decir, la defensa, fomento y 
divulgación de la autenticidad 
y la verdad de la Fiesta, que 
es en lo que siempre se basó y 
debería basarse el tradicional 
planeta de los toros, porque si 
hay un mundo tradicional, ése 
es el de los toros.

Sin embargo, la palabra 
tradición, en su significado au
téntico y cabal, ha adquirido 
hoy matices peyorativos debi
do principalmente a los intere
ses económ icos de los que 
manejan el cotarro taurino. No
sotros, desde esta humilde tr i
buna propia de un novillero sin 
caballos pero con ilusión, que
remos ofrecer la realidad tau
rina desde el tendido, y dar a 
conocer a los lectores todos los

entresijos de la tauromaquia 
desde sus más rancios oríge
nes, sus mil y un secretos, para 
que así, cuando vivan una tar
de de toros, comprendan los 
siglos de historia que nos con
templan y sepan interpretar lo 
que de verdad está ocurriendo 
en el ruedo.

Habrá quien nos tache de 
retrógrados y preh istóricos, 
mas convénzanse de que no 
hay que volver la vista atrás 
para seguir defendiendo los 
principios inquebrantables de la 
tauromaquia, esa especie de 
verdades de fe que son la ra
zón de ser y existir de la an
cestral lucha entre el hombre y 
el toro. Son sencillas. «Sólo» 
se necesitan un toro auténtico, 
encastado e íntegro, y un to
rero que le haga frente y que 
se sienta como tal, torero: en 
este caso, la lidia se envuelve 
en su valor más capital, la ver
dad, y el toreo adquiere la ca
tegoría de arte. Pero esto, aun
que parezca tan sencillo, no se 
ve en estos tiempos, y la pie
dra filosofal de la tauromaquia, 
el toro, se tambalea en aras del 
pensamiento único que domi
na la Fiesta, una aberración 
que afición y público debemos 
combatir si queremos legar este 
mundo de luces y de sombras 
a las generaciones venideras.

Diversas secciones, en
trevistas, artículos de opinión,

L a  h o ra  d e  la  v e r d a d :  u n a  e s to c a d a  a l  
v o la p ié  e n  s u s  t r e s  t ie m p o s

reportajes, crónicas nacionales 
y provinciales y un largo etcé
tera que se completará con un 
paseo por la historia de la tau
romaquia en todas las cuestio
nes que en ella confluyen, son 
los argumentos que presenta
mos para que disfruten leyen
do de toros. Asimismo, pondre
mos especial atención en todo

lo que ocurra fuera y dentro de 
los ruedos de esta comarca 
minera y de tan larga tradición 
taurina, con pueblos como el 
mismo Puertollano, Almodóvar 
del Campo, Almadén...

En defin itiva, aquí está 
Volapié, la suerte suprema, la 
más arriesgada y difícil de to
das; y, para ustedes, una sec

ción taurina hecha por, para 
y desde el tendido de la afi
ción, el público curioso o el 
simple espectador. Conser
vemos entre todos este vie
jo rito de la vida y la muerte 
en toda su integridad y gran
deza. Ya sólo falta que sue
nen clarines y timbales y 
«¡que Dios reparta suerte!»

Feria de Mayo en 
Puertollano: Circo, orejas, 

lluvia y algo de toreo

Víctor Puerto en la pasada feria de'abril de Sevilla

Enrique Moya

Dos festejos se anun
ciaron en la pasada Feria de 
Puertollano, más un espec
táculo de doma ecuestre aje
no a la tauromaquia, y las 
cosas salieron como se po
dían predecir: toreros de 
masas, un porrón de orejas, 
algo de circo, también una llu
via que nadie quería -los 
agricultores sí- y todos con
tentos. ¿Todos contentos? Si 
nos regimos por el número de 
trofeos conseguidos por los 
espadas y caballeros rejo
neadores actuantes, algo 
muy normal en esta Fiesta y 
en este mundo tan 
resultadista y numérico en el 
que nos encontramos, la pa
sada feria taurina de la ciu
dad m inera se recordará 
como triunfal y exitosa. Pero 
si nos regimos por otro tipo 
de criterios, tales como la va
loración artística de cuanto 
ocurrió en el ruedo, la cosa 
cambia. Hagamos un breve 
análisis de lo acontecido y ex
traigamos las conclusiones.

La feria comenzó el do
mingo 2 de mayo con una no
villada de rejones que sopor
tó las inclemencias del cielo 
como nunca. A las seis de la 
tarde, hora del comienzo, 
caían poco menos que chu
zos de punta; inexplicable
mente, autoridad, rejoneado
res y empresa decidieron ti
rar para delante, a concien
cia, sin contar con un públi
co que, de pie, aguantó 
estoicamente la lluvia hasta el 
cuarto toro, un público algo 
frío por cuestiones evidentes 
y que no ocupó ni la mitad 
del aforo.

Mientras iban saltando 
a la arena los seis novillos - 
erales, pues tenían el siete en 
la paletilla- que compusieron 
el saldo ganadero de Jaralta 
-de juego aceptable, mal pre
sentados, reg lam enta 
riamente muy afeitados-, el

respetable estaba más ocupado 
de resguardarse del líquido ele
mento que de aplaudir, pedir ore
jas y disfrutar con los acordes 
de una banda inexistente -ame
nizado el paseíllo, se produjo la 
desbandada- al compás de los 
caballos toreros. Sin embargo, 
se concedían orejas al ritmo de 
«La polka del barril» y similares, 
interpretado por cuatro valientes 
artistas.

Así discurría la tarde, sa
lió el sol y se hizo la luz: en la 
primera collera, resplandeció el 
toreo sobrio y campero de Ja
vier Buendía. Después, ya meti
dos en ambiente, se concedió la 
vuelta al ruedo al quinto de la tar
de, los hermanos Domecq ca
lentaron la tarde con las colleras 
y todos salieron a hombros, Cu
rro Bedoya incluido.

La segunda de feria, sába
do 8 de mayo, era una corrida 
de toros de Castillejo de Huebra 
con Litri, El Cordobés y Víctor 
Puerto en el cartel. Buen tiempo 
y lleno aparen te , buen 
ambiente.En ella se lidió un en
cierro aceptable de presencia, 
pero descastado y muy flojo -1s 
y 6e pastueños, 4S manso- con 
el que la terna se repartió seis 
orejas entre el regocijo general. 
Una para Litri, que estuvo como

siempre, vulgar en uno y mal 
en otro. El Cordobés, alegre 
y sonriente como siempre, se 
hizo con el público desde el 
principio y le dieron las dos 
orejas de un toro inválido. Y 
Víctor Puerto hizo lo más de 
la tarde y de la feria: variado 
toreo de capa en su primero, 
pundonor y valor hasta dejar
se pegar la voltereta; y bello 
prólogo y epílogo de una fae
na que no llegó por culpa de 
la endeblez del sexto de la 
tarde. No obstante, la ovación 
de la tarde se la llevó el peón 
de Litri, Juan Montiel, que 
montó el número circense en 
el devuelto cuarto. Se cogió 
al rabo, lo tiró él solito, se 
subió encima y, por fin, lo
graron apuntillarlo. Todo un 
hecho: dos espectáculos por 
el precio de uno.

En defin itiva, ¿todos 
con ten tos?  Hubo orejas, 
circo, lluvia y algo de buen 
toreo.A l conclu ir el festejo 
y la feria, alguien dijo que 
hab ía  s ido  « tr is te , muy 
tris te ...» : qué cosa y por 
qué razones  ya fo rm an  
parte del segundo capítu
lo del cuento de la buena 
pipa, el cuento de nunca 
acabar.
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Víctor Morujo

Aparte del inminente lanzamiento ¡por fin, doce 
años después! del segundo álbum de FEBO con
estupendos arreglos de algunos temas de siempre 
del repertorio de José y V íctor y algunas cositas 
nuevas, la expectación está centrada estos dias en 
el concierto que MIKE OLDFIELD dará en el Cam
po de Fútbol de Úbeda el 4 de ju lio , dentro de la 
generosa gira que el m ultinstrum entista hará por la 
geografía patria para agradecer que somos el pais 
europeo que más discos le compra.

Es un domingo, es la parada más cercana del 
tour, y es una buena ocasión para, de paso, d is 
frutar de la belleza de esta localidad, “ la Salamanca 
de Andalucía” , marco perfecto para el espectácu
lo “Then And Now” en el que, con sus vistosos 
montajes escénicos habituales, Oldfield hará un 
repaso por la trilog ía  de Tubular Bells, los pasa
jes más eternos de su fenom enal repertorio, y la 
presentación de su nuevo disco “G uitars” , que 
se publica a fines de este mes.

Por si todo ello fuera poco, la guinda de la 
ve lada  la p o n d rá n  LU A R  NA LU B R E , los 
Madredeus de Galicia, presentando su bellísim o y 
lírico “Cabo Do Mundo”. Los gallegos estarán con 
Oldfield durante toda su gira europea en pago a su 
am istad y co la b o ra c ió n  m utua , ya que Rosa  
Cedrón, ia m aravillosa voz del grupo, ha cantado 
en el Tubular III, y en el álbum “Voyager” el inglés 
les hace una versión de “O Son Do A r” retitu lada 
“Te Song Of The Sun” , verdaderam ente notable. 
Quienes somos afic ionados a que nos acaricien 
los oídos de vez en cuando con sones excelsos y 
líricos, no tenemos excusa para no com parecer a 
la cita, máxime si se tra ta  de tan sólidos pilares de 
la creatividad más allá de las etiquetas.

Las e n tra d a s  ya e s tá n  a la v e n ta  en 
Puertollano.

Víctor Morujo

Has leído bien. Si nada fa lla , que no 
parece probable, para cuando leas estas lí
neas, estará firmado el contrato entre Torres 
Lozano y los representantes del grupo para 
in c lu ir P uerto llano  en la g ira que DEEP 
PURPLE harán este verano por Europa. De 
momento, parece que no hay ningún proble
ma: el Ayuntamiento ha dado su consentimien
to para que se usen los campos anexos al 
Estadio, y los representantes del mega-gru- 
po en España han inspeccionado ya el re
cinto, dando su visto bueno a las insta lacio
nes, que pueden acoger cómodamente a casi 
15.000 espectadores. La fecha será el 24 de 
julio, que además cae en sábado: ¡PERFEC
TO!.

A partir de aquí, creo sinceramente que 
todos nos tenemos que poner manos a la obra 
para que la visita de los Purple a Puertollano 
sea un éxito sonado. Es fundamental por mo
t iv o s  c u ltu ra le s , s o c ia le s  y p o lít ic o s . 
Culturalm ente, porque DEEP PURPLE es 
una de las bandas esenciales de la historia 
de la música, co-partícipes de la sicodelia 
de los 70 y padres, junto a Led Zeppelin, del 
Heavy Metal. Además, la banda está casi al 
completo de su formación original: la pode
rosa garganta de lan Gillan, la contundente 
batería de lan Paice, el denso bajo de Roger 
Glover y los sinuosos teclados de John Lord; 
tan sólo fa lta Richie Blackmore, pero en su 
lugar está el veterano guitarrista Steve Morse 
quien, a decir de los puristas, tiene incluso 
mejor pulso con la púa que el genio sustituido. 
Puede que sea cierto, pues, aunque en fu tu 
ros RADIO MACUTOS te ampliaremos datos, 
de momento parece que Morse ha hecho ho
nor a su apellido desde los años 70, soco
rriendo a tantas bandas, que parece el pere
jil de todas las salsas. Hay que decir que 
DEEP PURPLE en estos momentos no están 
en absoluto devaluados, y que su visita a 
Puertollano no significa para nada que an
den escasos de vigencia. Acaban de editar 
el que parece será su último disco, a juzgar 
por su títu lo: “Abandon”, y el repertorio del 
show será totalm ente jugoso, repleto de sus 
canciones más inmortales. Y una conside
ración más: es evidente que DEEP PURPLE 
no pueden perm itirse el lujo de tocar mal. Si 
ellos no suenan bien, pocos podrán hacerlo.

Se trata, pues, de un acontecim iento 
de prim er orden internacional, el primero 
que vivirá Puertollano.

¿TIENE LA CULPA EL 
* AYUNTAMIENTO?

Víctor Morujo

En un especial de feria de este año, llamaban 
la atención las inexactitudes escritas por la per
manente del Consejo de la Juventud, quejándose 
de la calidad y escasez de los conciertos de las 
últimas ferias, invocando recientes llenazos de mul
titud de grupos y carteles tan abundantes que obli
gaban al personal a escoger sin más remedio, obe
deciendo a la cartera. Como no citan en qué año 
fue eso, supongo que sería en los ochenta, pues 
las cifras desnudas de ahora mismo cantan por sí 
solas, pinchazo por pinchazo:

¿Estuvo alquien de la perm anente a ver a 
NACHO CANO, a TAHURES ZURDOS, a REVOL
VER, a LOQUILLO, a GABINETE CALIGARI, a 
MIKEL ERENTXUN, a AUSTRALIAN BLONDE (¡y 
éste era gratis!), etc.?

Los últimos llenos que recuerdo fueron los de 
ALEJANDRO SANZ y EL ÚLTIMO DE LA FILA, sin 
mencionar lo de DOVER. Supongo que los abajo 
firm antes estarían en alguna caseta gastándose la 
entrada del concierto en Festival.

Y esto no es una crítica, ni mucho menos, 
sólo es la expresión de que las costumbres cam
bian y la juventud, en la feria, prefiere hacer otras 
cosas que ver a los grupos arriba mencionados, 
artistas fuera de toda duda, según creo. En la fe
ria hay actuaciones populares y variadas, porque 
tiene que haberlas, y este año creo que SIEMPRE 
ASÍ y MOJINOS ESCOZÍOS han cubierto al menos 
los gustos de un 50 por ciento de la afición. Así y 
todo, con los de Triana tan sólo hubo unas qui
nientas personas, y los de Miguel Ángel Rodríguez, 
pese a su arrollador éxito, sólo congregaron a 
unas 2.000. Y nadie se tiene que llevar las manos 
a la cabeza. Si en la Feria la gente no va a los 
conciertos, lo suyo es que los conciertos no coin
cidan con la feria, máxime ahora que tenemos los 
campos junto al Estadio, que pueden perm itirnos 
subirnos a las barbas de Daimiel.

Tampoco puede decir la permanente que no 
han habido ofertas, el año pasado en Las Maris
mas y éste en Ópera. ¿Estuvieron viendo a Hamlet 
o a la Vargas?,. Tanto es así, que al Patas le ha 
dado más de un berrinche y Ópera ha tenido que 
cerrar los conciertos. Los que estaban previstos 
de Los Porretas y Reincidentes aún están pen
dientes de si este verano se monta algún festivalito 
apañado en los anexos al Estadio. Sinceramente, 
creo que cada uno tiene la feria que se merece, 
y la nuestra, aunque no haya conciertos, es estu
penda, pues todo el mundo lo pasamos de mara
villa. Pero parece claro que el Ayuntam iento no es 
el responsable. Lo que sucede es que la apatía y 
la pasividad de una gran mayoría de jóvenes de 
Puertollano les ha asentado en la inopia y hay que 
darles todo hecho.

Si te deja tu novia

¿tiene la culpa el Ayuntam iento?
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USICAL
UIS F. VALIENTE

I n s t r u m e n t o s  M u s ic a l e s  

T a l l e r  d e  R e p a r a c ió n

C/ Miguel Servet, 3 
Tfno. y Fax: 926 432807

13500 Puertollano 
Ciudad Real

TEXTIL HOGAR

^ J  o s ito
Virginia T^pagtlITiji

Aduana, 34 
Tel.: 926 425758 
Fax: 926 425758 

13500 Puertollano

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Oretania. #5, 16/5/1999.



22 O re tan ia iNFORMATICA M ayo 1999
Del 16 a l 31

M arcas vs C lónicos ,
Javier Villa Calero

En el sector inform ático 
volvemos a reinventar, como 
tantas y tantas veces, una f i
gura  que fo rm a  p a rte  de 
nuestra idiosincrasia nacional 
como es la de la picaresca, 
tan fielmente retratada por una 
mano anónima en “El Lazari
llo de Tormes” y que constitu 
ye la obra maestra de la lite 
ratura p icaresca  españo la . 
Nace ésta sobre terrenos abo
nados por la ignorancia de la 
gente, se acomoda y se de
sarrolla rápidamente a lim en
tándose de la buena fe que 
estas mismas gentes les brin
dan, prospera hasta que d is 
minuye el a lim ento y agota 
sus fuentes. Claro esta que 
cuando esto ocurre su desa
rrollo - y  el de sus cuentas 
bancarias- ha llegado a su 
cénit y puede dar por conclu i
da su tarea.

Aunque no fa lta rá  quien 
piense qué dem onios tiene  
esto que ver con la in form áti
ca, espero que al final de este 
articulo pueda comprobarse la 
bondad de esta introducción, 
que solo pretende ahondar en 
una de las principales causas 
que explicarían un fenómeno 
como es la pro life rac ión de 
equipos clónicos.

¿Qué es rea lm ente un 
ordenador c lón ico? . Si nos 
ceñimos a la defin ic ión que 
da la Real Academ ia de la 
Lengua y adaptado al tema 
que nos ocupa, deberíam os 
decir que se tra ta  de un equi
po idéntico a otro que le s ir
ve de modelo. Nada mas le
jos de la realidad.

Al principio de la déca
da de los ochenta IBM pre
senta lo que denominó o rde
nador personal o PC (perso
nal Computer), que constituye 
uno de los primeros intentos 
en hacer llegar los sistemas 
informáticos a las empresas

donde hasta ese momento no 
habían tenido la posibilidad de 
introducirse debido a los altos 
costes de d ichos sistem as. 
Pero aunque el coste se haya 
reducido considerablemente, 
sigue siendo prohibitivo para 
los usuarios particulares e in
cluso para una buena parte de 
las pequeñas empresas. Este 
elevado precio unido al des
conocim iento general que se 
tenia en este campo, no o lv i
demos que hablamos de una 
nueva tecnología, hace que 
su rjan  un gran num ero de 
im itadores que tratan de ha
cerse con un trozo de la tarta 
que suponía un mercado aun 
virgen y con un gran poten
cial de crecim iento.

A p a re c e n  dos lín e a s  
perfectam ente diferenciadas. 
Por un lado la que marcan 
aquellos fabricantes de s is te
mas inform áticos sim ilares a 
IBM, que deciden hacerle la 
com petencia  fabricando o r
denadores equivalentes y to 
ta lm ente compatib les con los 
prim eros PC’s de IBM. Pro
ducen equipos de calidad s i
m ilar y recortando los costes 
en lo posible. Por otro lado 
a p a re c e n  una s e r ie  de 
ensam bladores que solo pre
tenden hacer un buen nego
cio aprovechando la corrien
te creada. Comercializan or
denadores de dudosa calidad 
a un precio mas aquilatado, 
aunque excesivo si tenemos 
en cuenta lo que ofrecen, son 
lo que podem os denom inar 
“gangas aparentes” . Son pre
cisam ente estos últim os los 
que actualmente se han apro
p ia d o  de l c a lif ic a t iv o  de 
“c lónico” , dejando al grupo de 
fab rican tes jun to  a algunos 
ensam bladores con diseño y 
fabricación propia en el gru
po de cabeza en lo que a ca
lidad se refiere.

ENSAMBLADO DE UN 
CLO NICO

En térm inos generales 
un o rdenado r c lón ico  esta 
fo rm ado  por una se rie  de 
componentes elegidos con un 
criterio estrictamente econó
mico y sin tener en cuenta, 
en ningún caso, los aspectos 
técnicos. Se trata de encon
trar una configuración lo mas 
barata posible. Precisam en
te este es el motivo por el que 
se presenten con mucha fre 
cuencia m alfunciones deb i
das a problemas de com pati
bilidad, sobre todo cuando se 
exige al ordenador que traba
je a pleno rendimiento, o con
figuraciones poco habituales 
como aumentar la paleta de 
vídeo o la resolución de pan
ta lla .

En cuanto al m ontaje, 
que constitu iría  la segunda 
parte, solo se puede dec ir 
que no pierden vigencia los 
c rite rios  ten idos en cuenta 
para la selección de los com 
ponentes; nos encontram os 
pues con cadenas de ensam
blado con personal que reci
be una remuneración propor
cional a su experiencia y de
bido a que los sueldos deben 
ajustarse mucho, se hace lo 
propio con la experiencia, dan
do como resultado un ensam

blaje mas bien deficiente.

La ultim a fase que co 
rresponde a la configuración 
y testeo, se suprime desca
radamente. En prim er lugar 
por el tiempo requerido y en 
segundo lugar por la caren
cia de herram ientas y progra
mas adecuados para realizar 
tal función. No debemos o l
v idar que estos equipos se 
su m in is tra n  h a b itu a lm e n te  
sin sistema operativo y que 
éste constituye el 50% de un 
ordenador es pues es tric ta 
mente necesario  para esta 
última fase y sin embargo no 
se tiene en cuenta. Es como 
si com práram os un vehículo 
sin el motor y nos lo ins ta la 
sen al final en el concesiona
rio donde lo hemos adquirido 
s in  re a liz a r  los ch e q u e o s  
oportunos en los bancos de 
pruebas por los que han de 
pasar para que nos podamos 
a se g u ra r que el fu n c io n a 
miento será el correcto. Ten
dremos en defin itiva un con
jun to  de com ponen tes  con 
nulos controles de calidad y 
ensamblados atendiendo solo 
a criterios económ icos, no es 
raro pues que este tipo  de 
equipos presenten tantos pro
blemas.

FABRICACIO N DE UN 
EQ UIPO  DE MARCA

Existe mucha gente que 
piensa que la d iferencia en
tre estos ordenadores y los 
clónicos es solo la marca, por 
la que se paga sin que se re
ciba nada a cambio y que el 
increm ento de precio es solo 
o principalm ente debido a la 
publicidad que hacen. Vamos 
a romper este tópico y poner 
las cosas en su sitio.

Para fac ilita r la compa
ración vamos a efectuar un 
anális is sim ilar al que hemos 
segu ido  a n te rio rm e n te , en 
esta ocasión con los equipos 
de marca.

En n u e s tro  p róx im o  
n ú m ero

qu e e s ta ra  en los 
q u io s co s  el 

d ía  1 de Ju n io

HEWLETT 
'/JP A C K A R D

PAVILUON 6420/6430

* 1  VA no incluido

¿Quien ha dicho que un ordenador de 
marca es mas caro que un clónico?

Pemtiun I I 400 Multimedia 
64 Mg RAM, HD de 6,4 Gb 
Monitor TAY de 14“
Modem 56,600 con tres meses de conexión 
Windows 98, Works, Atlas Encarta, Money 
CD-ROM de recuperación 
Soporte y calidad Hewlett Packard

INFORMATE EN EE @ 926 420011 
O VEN A VERNOS EN C / EA FUENTE, 6
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GASTRONOMÍA BtEGISTüO CI¥IL

M odelo Año Precio

Automóviles SAFER C/ Canalejas,2  - Tino.: 926 411044

OPEL Monterrey 1994 2.600.000
Mercedes 190 D 2.000 1988 960.000
Audi 80 TD 1989 1.050.000
SEAT Marbella 1994 375.000
Mitsubishi Pajero Corto 1988 1.400.000
Mercedes 190 D 2.500 1988 1.300.000

Autos Basilio - Miguel S ervet, 22-24 - Tino.: 926 420026
Hyundai Pony 1.5 1992 450.000
Ford Escort 1.3, 5 puertas 1992 625.000

Elias Santos e Hijos, S.L. - N -420, T ino.: 92 6  477050

Citroen C15 1991 300.000
Renault Clio I 1995 700.000
Renault Exprés 1983 225.000
Nissan Trade 750.000
Escort Ghia.16 1990 550.000
Explorer 1998 3.760.000
Renault 19 A/A 1990 700.000
Orion 16 A/A 1990 550.000
Escort Ghla 16 1995 700.000
Fiesta Surf 18 1995 670.000
Fiesta Pacha 1992 525.000

G&B Puerto M otor - Gran Capitán, 28 - Tfno.: 926 412123

Opel Frontera 1996 2.800.000
W. Golf SDI 1990 2.600.000
AX Citroén 1992 500.000
Peugeot 309 Diesel 1992 750.000
Robert 820 1992 1.175.000

Autos Alejandro- Tel.: 926 432870 - Avda. 1° de Mayo, 102

Renault Laguna 1994 Consultar
Audi 80 1993 Consultar
Citroén Xantia 1.8 1994 Consultar
Golt GTI 1.8 1992 Consultar
Renault 19 1.4 1992 Consultar
Citroén AX 1.1 1994 Consultar
Citroén C-15 Diesel 1993 Consultar

Aries Servicios S.L. - Tel.: 926 421219 - 926 420379

W. Vento CL 1996 1.400.000
R. 19 TX I Chamade 1991 880.000
R. 21 Manager GTS 1992 880.000
Opel Vectra 2.0 1989 900.000
Fiat Tipo 16V 1990 550.000
Supercinco GTL SP 1990 450.000
Lancia Dedra 2.0 Tu 1991 800.000

A utobonn A sdrúb a l,, 62  - T fn o .: 9 2 6  4 3 1 6 1 4

BMW 325 TDS Full 1994 3.000.000
BMW 525 TDS Full 1993 2.500.000
Mercedes 300 D 1990 2.400.000
OPEL Monterrey 3.1 1993 2.700.000
OPEL Monterrey Full 1993 2.850.000
OPEL Monterrey 3.1 1993 2.400.000
Toyota Land Cruiser 1988 1.500.000
Mercedes E300 Multich 1996 Consultar
Wolvaguen Corado G60 1992 1.800.000
ISUZU Troper 1989 1.500.000
TATA 1995 1.100.000
Mercedes S350 T.D. 1994 4.400.000
OPEL Calibra 1992 1.400.000
SEAT 600 1967 Consultar
BMW 850 I 1992 3.900.000

E nvianos tú  lis ta  de  co ch e s  
usados y la  p u b lic a re m o s

Gratis
Solo Profesionales del Motor

AOSNCIA DI SIOUIIOS, S.L.

A vda. 1° de M ayo ,9 
T e l./F a x  9 26  4 1 3 1 0 5  

1 3 5 0 0  P u e rto lla n o  
(C iudad  R eal)

SOMALLAO N A C IM IE N TO S

INGREDIENTES:

Pimientos Secos, Una cabeza de ajos, patatas, 
cebollas, sal, aceite, y si gusta una guindilla.

Se asan los pimientos secos tanbien se asa la 
cabeza de ajo, las patatas si se prefiere, o asadas, o 
cocidas, las cebollas se pueden asar, o poner cruda, 
se pica todo en una fuente de barro, y se pone al fuego 
lento unos minutos añadiendo una poca de agua, sal y 
aceite y si se prefiere la guindilla se puede servir frió o 
caliente .

MANUALIDADES
M a Rodríguez Góm ez
(Monitora de Manualidades)

Pescador
Imitación Bronce Enmohecido
(Los bronces enmohecidos por efecto de 

la humedad resultan Ideales para 
exteriores, figuras de jardín).

MATERIALES Y HERRAMIENTAS
Folk-Art negro 
Folk-Art verde claro 
Treasure gold oro 
Pincel golden sable 970 n210

REALIZACION
1a Con el pincel golden sable 970 ns10 aplicamos 

una capa de Folk-Art color negro en toda la figura, es
tira la pintura en zonas lisas a base de pinceladas lar
gas, insiste con la punta del pincelen las zonas de re
lieve para que la pintura cubra las arrugas y llegue al 
fondo. Una vezseca dar una segunda mano y dejar se
car.

2a Aplicamos el Folk-Art verde claro como si fue
ra una pátina, es decir, pintar y limpiar inmediatamen
te. Pintaremos una superficie con pinceladas cortas y 
con abundante producto, limpia inmediatamente con 
un paño, de madera que arrastre prácticamente toda la 
pintura de las zonas lisas, una vez dada la pintura en 
toda la figura dejar secar.

3a Para terminar el trabajo, daremos unos toques 
dorados con el dedo o con el pincel de estarcido (Golden 
Sable 192), hay que descargar el exceso de producto 
del pincel o del dedo frotando sobre un paño limpio 
cuando apenas manche pásalo a contrapelo sobre la 
figura, comenzando siempre por las zonas de relieve y 
siguiendo por las lisas. La pátina dorada se debe apli
car poco a poco para evitar los restregones, deja secar 
y la figura estara terminada.

Fernando A ndrés G arcIa Ruíz 28-04-99
Luis Pérez Serrano 30-04-99
Héctor Cano Mora 30-04-99
Andrés Godoy P izarro 30-04-99
Alejandro Fernández Fernández 30-04-99
Yohanna Izquierdo Ferrer 29-04-99
Nerea Benavente Molina 03-05-99
Laura Valencia Moyano 04-05-99
Fernando Olmo Redondo 07-05-99
Guillermo Salcedo Celada 07-05-99
Francisco José Sáez Ponce 08-05-99
Rocío V illacreces Muñoz 06-05-99
Lorena D íaz Maya 10-05-99
Ma del Carmen Gutiérrez Boyero 09-05-99
Rocío Mozos Fernández 10-05-99
Carlos d e  la Muñoza Sánchez Arevalo 10-05-99

Alberto P into G il y Manuela González V ioque
Jesús A ngel Navas y Ma José Solis Serrano
J. M. Machuca Pérez y A ngeles Ma A rchidona Gala

Isidoro Rodríguez Carrasco y
Ma del Rosario V icente Sánchez
Francisco García Muñoz Molina y Isabel Ma López Olmo

Ramón Valencia García y Ma del Carmen García Letrado
Isidro M iraya González y Araceli Molina Camacho
Juan Manuel Fuentes Uribe y Ana Isabel González Bueno
M iguel A. A larcon Rodríguez y Marina Rodríguez O rtuño

DEFUNC IO NES

Ma Teresa Fernández Dorado 21-11-1925 
María Izquierdo del Moral 10-10-1920 
Leandro García García 22-03-1912 
Manuel Bueno Serrano 23-08-1915 
Encarnación Morena Fernández 24-08-1924 
A ntonio Luna Torres 25-07-1931 
Rita Cortes Molina 04-02-1920 
Pablo Duque Benitez 05-04-1954 
José Ma Hernández Rudilla 05-06-1904 
Julián Carrasco Valenciano 16-01-1921 
A ntonia Luna Lozano 28-09-1913 
Remedios Almodóvar T rujillo 22-12-1914 
Ma Ramona O caña Sánchez 02-03-1916 
Cayetano V icente Fernández López 07-08-1941 
Eugenio Moreno Zamora 08-12-1938 
Conrado García Castellanos 24-09-1932 
Anastasio Hérvas Zamora 04-11-1930 
Pedro Dorado Viso 23-04-1928 
María García Valencia 10-12-1909

Funeraria
V irgen de Gracia

Servicio con todas las compañías aseguradoras 
Servicio a particulares

^ S e rv ic io  2 4  H o ra s  T e l.: 9 2 6  4 1 1 7 2 7  )

Lope de Vega,9 - 13500 Puertollano - Tel.: 926 411898
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